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На кредитной игле 
нынче в РФ десятки мил-
лионов человек, причем 
растет число тех, кто 
на проценты по ссудам 
тратит более половины 
доходов. В марте 2019-го 
таких было почти 9 млн 
человек. 

Картина грустная: 
шестой год падают 
реальные доходы на-
селения, чтобы поддер-
живать необходимый 
жизненный уровень, 
люди берут кредиты, 
но отдавать их в кризис 
все труднее. Выплаты 
стали быстро съедать 
и без того скудные зар-
платы... Не просматри-
вается здесь позитива, и 
светлое будущее далеко 
за горами.

Конечно, высказан-
ные на конференции в 
ВШЭ К. Юдаевой опа-
сения об избыточной 
долговой нагрузке на-
селения справедливы, 
поскольку процесс рано 
или поздно приведет в 
тупик. Доходов у лю-
дей будет все меньше, 
а задолженность - все 
больше, и когда перед 
должниками замаячит 
призрак голода, это 
вынудит их перестать 
платить проценты по 

ссудам либо продать 
квартиру и податься в 
бомжи. Первый вариант 
- обрушение банковской 
сферы, второй - созда-
ние условий для соци-
ального взрыва. 

Перспективы мрач-
ные. Поэтому Центро-
банк пытается включать 
защитные механизмы, 
суть которых в ужесто-
чении условий выдачи 
кредитов. Ограничат 
размер ссуд, увеличат 
проценты, тщательнее 
станут проверять заем-
щиков. Вроде бы пра-
вильно? Если бы!

ЦБ, страшась ин-
фляции, и так держит 
высокую ключевую 
ставку, что не позволя-
ет промышленности 

пополнять оборотные 
средства и убивает ее. 
Из-за этого и доходы 
граждан, и экономика 
падают.

Но анекдот в том, 
что у банков свободных 
средств оказалось вдруг 
много. Благодаря вла-
стям. К примеру, неиз-
расходованные расходы 
федерального бюджета 
(а они порой достигают 
1,5-2 трлн рублей): не 
сумев потратить их на 
промышленность и со-
циалку, власти размеща-
ют рубли в банках для 
выдачи... потребитель-
ских кредитов! Чтобы 
хоть прибыль приноси-
ли. Банковские клерки 
поголовно обзванива-
ют граждан, втюхивая 

им «льготные» займы 
под 25%, почти умоля-
ют. Деньги-то работать 
должны.

Короче, первый 
зампред Центробанка 
К. Юдаева перепутала 
причину со следствием. 
Финансово-экономиче-
ская политика властей 
- вон он, тормоз! - не по-
зволяет использовать 
бюджетные средства на 
развитие и выталкивает 
их на кредитный рынок. 
Предприятиям дорогие 
кредиты недоступны, а 
население берет их из-за 
бедности. Но отдать дол-
ги не может, что гробит 
уже сами банки. Резуль-
тат - все в повидле. Вме-
сте с экономикой.

Павел Максимов

граждан в стране занимается самолечением, поскольку не рассчитывает полу-
чить эффективную помощь в медучреждениях. Такие данные передает ТАСС со 
ссылкой на Росстат. Еще 12% респондентов предпочитают консультироваться у 
врачей вне больниц и поликлиник. 23,8% просто не имеют времени на посещение 
специалистов, еще 15% опрошенных уверены: необходимую медпомощь возможно 
получить только за деньги.

51%
ЦИФРА НЕДЕЛИ

РЕЦЕПТЫ 
ЗДРАВОГО СМЫСЛА

В столице прошел Московский международный 
социально-экономический форум (ММСЭФ), по-
священный памяти академика Жореса Алферова. 
Обсуждали, как возродить экономику, построить 
предусмотренное Конституцией социальное го-
сударство, не допустить нового развала страны. И 
там, в режиме «между прочим», был озвучен про-
стой рецепт:

«По данным ООН, представленным российской 
ФТС, в 2015 году Россия поставила в США нефте-
продуктов на 3,1 млрд долларов, а по данным, пред-
ставленным США, российские поставки за тот же 
период составили 9 млрд долларов. Соотношение 
данных российских поставок в Германию за тот 
же период составляет 10,9 млрд и 27,1 млрд долла-
ров. То есть эти две страны получили на 22,2 млрд 
долларов больше, чем мы им официально постави-
ли...»

Может, правительству не шарить по карманам 
беднеющих граждан, а разобраться с таможней?! 
22 млрд зеленых, утекающих за кордон мимо цеп-
ких рук людей в форме, - деньги немалые. Где вы, 
силовики и контролеры?

На ММСЭФ утверждали, что из-за просчетов 
таможенников ежегодно федеральный бюджет 
может терять до 2,5 трлн рублей в виде недополу-
ченных пошлин. Этих денег хватило бы, чтобы 
утроить расходы на образование, науку, культуру и 
здравоохранение, но правительству пока недосуг!

И подобных примеров, где власти пускают по 
ветру триллионы, на форуме приводилось много. 
Цифры потерь потянули не на один федеральный 
бюджет!

Россия не испытывает дефицита в различных 
форумах - международных, экономических, ин-
вестиционных. Там представители правительства 
озвучивают планы и намерения, торжественно 
подписывают контракты с иностранцами. Там об-
суждается, как выводить экономику на путь разви-
тия, но в сухом остатке - почти ничего. Новых меха-
низмов подъема экономики не возникает. 

ММСЭФ в этот раз отличался от подобных ме-
роприятий отсутствием высоких гостей. Власти не 
едут сюда, поскольку организаторы позициониру-
ют его как альтернативу Гайдаровскому форуму, 
где выдвиженцы либеральных элит путаются в 
экономических потемках. Зато на ММСЭФе со-
бираются сотни серьезных экспертов, которым не 
нужно «по долгу службы» приукрашивать ситу-
ацию в экономике. Они могут открыто говорить 
властям правду. 

Участники форума представили «концепцию 
развития российской экономики», опирающуюся 
на здравый смысл, принципы социальной справед-
ливости и успешный опыт профессионалов. Заяв-
ление форума, которое зачитал председатель орг-
комитета Юрий Болдырев, призвало в обстановке 
кризиса создать условия для созидательного труда 
миллионов сограждан и обеспечить выполнение 
социальных обязательств государства.

Вот только захочет ли власть услышать своих 
граждан?

Алексей Воробьев

Власти мучительно ищут деньги. На эко-
номику, на национальные проекты и вооб-
ще... Чаще всего в карманах населения. 
Но, оказывается, задачку можно решать 
и по-другому.

Спикер Госдумы 
В. Володин встряхнул 
общественность, за-
явив, что нижняя пала-
та парламента должна 
участвовать в консуль-
тациях при назначении 
членов правительства. 
А то сегодня парламент 
утверждает лишь кан-
дидатуру премьера, но 
схема эта пригодна для 
успешно работающего 
кабинета министров, где 
никто не портит общей 
музыки.

Нынче даже в самых 
отдаленных поселени-
ях готовы предъявить 
много претензий прак-
тически ко всем мини-
страм (исключая разве 
что Шойгу и Лаврова). 
Людям давно хочется 
«посмотреть в глаза» 
главам ведомств, каждое 
из которых несет свою 
долю ответственности 
за деградацию социалки, 

медицины и образова-
ния, за падение благосо-
стояния граждан. Ну и 
спросить у господ мини-
стров: «Доколе?!»

В нынешней поли-
тической конструкции 
сделать это можно лишь 
через депутатов Госдумы 
- в рамках «Правитель-
ственного часа». До не-
давнего времени отчет 
министра был формаль-
ностью, но в марте спи-
кер Володин попросил 
главу Минэкономразви-
тия М. Орешкина с три-
буны вон! Тот не смог 
ответить на вопросы, 
когда пойдут триллионы 
рублей из бюджета на 
реализацию националь-
ных проектов?!

Орешкин выглядел 
жалко, путался в по-
казаниях и выволочку 
получил по заслугам. А 
у спикера, видимо, ше-
вельнулось в душе что-

то светлое и конструк-
тивное, родилась мысль, 
что надо бы с этими пра-
вительственными члена-
ми построже. «Было бы 
правильно, чтобы Госду-
ма как минимум участво-
вала в консультациях 
при назначении членов 
правительства, что тре-
бует внесения измене-
ний в Конституцию», - 
заявил В. Володин. Это, 
мол, соответствовало 
бы «принципам долж-
ного баланса властей» и 
обеспечило бы «более 
высокий уровень ответ-
ственности в работе пра-
вительства».

Идея очевидная, спо-
рить с ней сложно. Но 
первым рискнул это 
сделать премьер Д. Мед-
ведев. «Никакая дона-
стройка политической 
системы не должна и не 
может затрагивать фун-
даментальных положе-
ний о правах и свободах 
граждан и положений о 
форме государственно-
го правления», - выдал 
глава кабмина, словно 
забыл, что, согласно 
Конституции, именно 

граждане - «источник 
власти», поэтому имеют 
полное право спраши-
вать с правительства. 
Вот и дайте им такую 
возможность хотя бы 
через избранных депу-
татов.

Медведев же подчер-
кнул, что изменения в 
Конституцию не нужны, 
что она - «инструмент на 
длительную перспекти-
ву в условиях стабильно 
развивающейся страны». 
Именно - «стабильно 
развивающейся». Бла-
годаря эффективному 
правительству! А у нас 
который год стабиль-
ный застой.

Ряд экспертов, правда, 
утверждает, что у Госду-
мы и сейчас достаточно 
инструментов для воз-
действия на правитель-
ство: при утверждении 
премьера, отчетах мини-
стров, наконец, можно 
прямо потребовать от-
ставки плохого началь-
ника! Если не бояться 
конфликта с верхами. 
Но это уже совсем дру-
гая история.

Лаврентий Павлов

Казалась бы, в стране окончательно сформирова-
лась внутриполитическая стабильность, но иногда 
случаются неожиданности...

И КТО ТОРМОЗ?!
На конференции в Высшей школе 
экономики первый зампред Банка 
России Ксения Юдаева заявила, что 
избыточная долговая нагрузка граж-
дан и юридических лиц может стать 
тормозом для экономического роста 
страны. Конференция имела статус 
научной, да и у ВШЭ солидная репута-
ция. Но вот высказывание про тормоз 
мало совместимо со столь серьезной 
дискуссионной площадкой.

ДУМА ТЯНЕТСЯ ВВЕРХ

FOTOLIA

FOTODOM/КОММЕРСАНТЪ
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Вице-премьер Белару-
си Игорь Петришенко на-
помнил, что специалисты 
призывали закрыть нефте-
провод на ремонт еще 1,5 
года назад, так как его из-
нос приблизился к 70%. 
Но тогда все-таки решили 
транзит российской нефти 
не останавливать, чтобы не 
подводить партнеров. Ныне 
ситуация изменилась. «Если 
нужно поставить на ремонт 
нефтепроводы и нефтепро-
дуктопроводы, которые 
идут через Беларусь, ставь-
те и ремонтируйте, - велел 
Александр Лукашенко, - по-
тому что то добро, которое 
мы делаем для Российской 
Федерации, оно нам обора-
чивается постоянно злом. 
Там уже обнаглели до такой 

степени, что начинают нам 
выкручивать руки». Под 
«выкручиванием рук» Бать-
ка подразумевает, в частно-
сти, очередной виток торго-
вой войны.

На этот раз было объ-
явлено о запрете поставок 
яблок и груш из Белару-
си. Россельхознадзор за-
подозрил, что они имеют 
польское происхождение, а 
значит, попадают под про-
довольственное эмбарго. 
Белорусских поставщиков 
также обвинили в наруше-
ниях при оформлении со-
проводительных докумен-
тов. Это далеко не первый 
запрет. Напомним, ранее 
были прекращены постав-
ки целого ряда молочных 
продуктов и говядины. 

«Сами находятся под санк-
циями и осуждают это, и я 
тут их абсолютно поддер-
живаю, - заявил Лукашенко. 
- Но в то же время подобным 
оружием воюют против бли-
жайших своих союзников». 
По словам белорусского ли-
дера, под санкциями он по-
нимает запрет на поставку в 
Россию тех или иных продук-
тов питания. «То ли 
морковь, то ли салат, 
то ли уже огурцы не 
понравились. То ли у 
них подозрение есть, 
что мы что-то по-
ставляем не оттуда. И 
каждый день происходит за-
крытие наших предприятий. 
Нам закрывают рынок», 
- с горечью констатировал 
Батька.

Палки в колеса белорус-
скому агропрому, которые 
регулярно вставляет Рос-
сельхознадзор, всегда вызы-

вают гнев Лукашенко. Еще 
бы, ведь бюджет его страны 
из-за продовольственных 
табу теряет миллиарды дол-
ларов. Однако о том, что Рос-
сия, страдающая от санкций 
Запада, которые Владимир 
Путин называет незаконны-
ми, фактически сама приме-
няет этот инструмент против 
ближайшего союзника и пар-

тнера, Лукашенко заговорил 
впервые. Жестким ответом 
Лукашенко на «санкции» и 
стала отмашка на перекры-
тие нефтяной трубы. 

Несомненно, Батька - не 
сахар. До сих пор официаль-
но не признал российскую 
принадлежность Крыма, а 

также независимость Абха-
зии и Южной Осетии. Все 
это для Кремля - как красная 
тряпка для быка. Российские 
власти не теряют надежды 
склонить Лукашенко к по-
литической лояльности эко-
номическим, финансовым 
прессингом. Однако Батька 
не тужит. Москва отлучила 
от кредитов? Не беда! По-
слал представительную де-
легацию в Вашингтон для 
участия в заседаниях совета 
управляющих Междуна-
родного валютного фонда и 
Всемирного банка. Многие 
эксперты уверены в том, 
что, помимо прочего, будет 
обсуждаться кредитная про-

грамма для Беларуси. 
Понятно же, что Запад 
мечтает вбить клин 
между Москвой и Мин-
ском по украинско-
му сценарию. Чтобы 
этого избежать, надо 

наконец перестать «выкру-
чивать руки» руководству 
республики. Смирить горды-
ню, договариваться, идти на 
уступки, словом, приложить 
максимум усилий, чтобы со-
хранить белорусов в каче-
стве друзей и союзников. 

Георгий Палашевский

Поздравляем!
15 апреля исполнилось 75 лет одному из уч-

редителей «Мира новостей», заместителю 
главного редактора Валерию Полевому.

Валерий Петрович стоял у самых истоков 
нашего издания, устанавливал и поддерживал 
контакты с типографиями, «добывал» бума-
гу, хотя в начале лихих 1990-х это было весьма 
непросто. Отвечал Валерий Петрович и за 
распространение газеты. И хотя содержани-
ем издания он напрямую не занимается, жур-
налисты «Мира новостей», как начинающие, 
так и маститые, прислушиваются к его реко-
мендациям и критическим замечаниям. 

А еще Валерий Полевой - прекрасный отец 
и дед. К семейным обязанностям он всегда от-
носился и относится так же ответственно, 
как и к служебным. 

На вопрос, что он больше всего ценит в людях и печатных изданиях, 
Валерий Полевой отвечает: «Доброжелательность и рассудительность». 
По нашему общему убеждению, этими качествами сполна наделен и сам 
юбиляр.

Сердечно поздравляем Валерия Петровича с днем рождения и желаем 
ему крепкого здоровья, благополучия, хорошего настроения, долгих лет 
жизни!

Коллектив редакции «Мира новостей» 

На прошлой неделе стало известно, что Беларусь мо-
жет перекрыть прокачку российской нефти в страны 
Европы якобы в связи с необходимостью капремонта 
нефтепровода «Дружба». Остановка трубы приведет к 
большим потерям для российского бюджета - по ней в 
страны ЕС ежегодно поступает около 60 млн тонн неф-
ти, примерно четверть всего нефтяного экспорта РФ.

МИНСК ПРИГРОЗИЛ МОСКВЕ 
ОСТАНОВИТЬ ТРАНЗИТ НЕФТИ

Сбережения сегод-
ня имеют 60% росси-
ян. В случае лишения 
всех источников до-
ходов россияне смог-
ли бы продержаться 
на отложенных сред-
ствах в течение 3,7 
месяца, говорят дан-
ные опроса. 

Около 16% опро-
шенных отметили, 
что накопленной 
суммы им хватит 
меньше чем на ме-
сяц, 21% рассчиты-
вают протянуть на 
сбережения один-два 
месяца, а 12% при-
знались, что смогут 

жить на накоплени-
ях до полугода. Еще 
6% надеются про-
держаться без ис-
точников дохода до 
года. И только по-
рядка 6% наших со-
отечественников из 
тех, кто откладывает 
деньги, признались, 
что смогут прожить 
на сбережения более 
года.

Сергей Лещев

Около 40% россиян не откладывают денег 
на черный день, свидетельствуют результаты 
опроса, проведенного сервисом по поиску ра-
боты Superjob. 

У 40% РОССИЯН НЕТ СБЕРЕЖЕНИЙ
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ФОТО Т. ПАВЛОВОЙ

Жестким ответом Лукашенко 
на «российские санкции»  
стала отмашка на перекрытие 
нефтяной трубы.
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Дачники встревожены со-
общениями о том, что с 1 

января этого года вла-
дельцев «неправильных» 

теплиц будут штрафо-
вать на сумму от 10 тыс. 
рублей и выше. Правда 
ли это и какие еще рас-

ходы предстоят в новом 
дачном сезоне?

«Во-первых, не на 10 ты-
сяч, а на 30-50 тысяч рублей, 
и не только за теплицы», - 
разъясняет глава Профсоюза 
садоводов России, председа-
тель Нацсовета по земельной 
политике и ЖКХ Людмила 
Голосова.

Как уже писал «МН», 
несмотря на дачную амни-
стию, 4 августа 2018 года 
был принят закон о само-
строе, согласно которому 
все, что не зарегистрирова-
но до 1 сентября 2018 года, 
приравнивается к незаконно 
возведенным строениям и 
наказывается штрафом до 
50 тыс. рублей. 

К самострою могут быть 
отнесены любые капиталь-
ные строения, в том числе те-
плицы, если они имеют фун-
дамент. 

«Кодекс об администра-
тивных правонарушениях в 
этом году заметно распух, - 
продолжает Голосова. - Так, 

дачные и садовые товари-
щества приравниваются к 
электросетевым организаци-
ям, и до конца этого года все 
СНТ обязаны получить ли-
цензию. В противном случае 
с 1 января 2020 года их будут 
штрафовать за незаконную 
предпринимательскую дея-
тельность».

Электросетевая органи-
зация - это та организация, 
которая покупает и продает 
электроэнергию. И если до 
2019 года считалось, что садо-
воды получают энергию для 
собственных нужд, то теперь 
законодатели решили, что 
СНТ занимаются поставкой 
и перепродажей электро-
энергии своим садоводам.

«Чтобы получить лицен-
зию, нужно выполнить ряд 
требований, - говорит Голо-
сова. - Например, столбы не 
могут быть деревянными - 
только бетонными и так да-
лее. Для нашего СНТ из 200 
членов лицензия обойдется 
в 2 миллиона рублей, или 10 
тысяч с каждого участка».

Но и это еще не все, на что 
этим летом придется раско-
шелиться.

«До 1 января 2020 года 
тем товариществам, где есть 
скважины, нужно оформить 
на них лицензию - имеются 
в виду общие скважины, а не 
скважины на личных участ-
ках. Набор всех документов 
на скважину стоит от милли-
она рублей, то есть при 200 
членах СНТ - это 5 тысяч с 

каждого участка», - сообщает 
эксперт.

Еще одно новшество: с это-
го года введена новая клас-
сификация земель и дачные 
участки теперь поделены на 
садовые и огородные. Всего в 
России 22 млн дачных участ-
ков, из которых 3 млн - под 
огородами, на них строить те-
плицы нельзя.

«Раньше теплицы никак не 
нормировались, - объясняет 

Голосова. - Их можно было 
строить на любом участке. 
Теперь на участке под огород 
можно строить только пенал 
для инструментов, то есть для 
лопат и тяпок. Кроме того, 
размещать теплицу разреша-
лось в любом месте на участ-
ке. Дом от дома полагалось 
размещать на расстоянии не 
менее 15 метров, хозпострой-
ки - не ближе метра к забору 
и так далее. Но теплиц эти 
правила никак не касались!»

Теперь теплица должна 
стоять в 10 метрах от дере-
вянных построек или в 6 ме-
трах от построек из негорю-
чих материалов. Расстояние 
от теплицы до забора должно 
быть не менее метра, а до ли-
цевого забора - и вовсе 5 ме-
тров.

Также КоАП предусматри-
вает следующие штрафы для 
садоводов: за повреждение 
плодородного слоя почвы и 
захламление собственного 
участка - от 1 тыс. до 5 тыс. 
рублей, если вы заливаете 
соседей нечистотами - от 1 
тыс. до 1,5 тыс. рублей, а если 
вы неправильно организова-
ли систему стоков и у вас на 
участке стоит вода, то штраф 
также составит от 1 тыс. до 
1,5 тыс. рублей.

Так что, граждане, будьте 
бдительны!

Анна Александрова
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КАКИЕ РАСХОДЫ ЖДУТ 
ДАЧНИКОВ ЭТИМ ЛЕТОМ?

Татьяна Игоревна и 
Сергей Петрович Г. из 

Красноярского края 
обратились к юристам, 
чтобы списать долг 350 

тысяч рублей. В итоге по-
теряли еще 100 тысяч. 

Интернет пестрит объяв-
лениями: «Поможем списать 
долг законно!» Вот и пенсио-
нерам «помогли». 

На кредиты пожилая пара 
подсела еще в 2012 году: выш-
ли на пенсию и поняли, что 
жить на такие деньги невоз-
можно. 

«Вначале взяли на меня 
кредитную карту на 60 тысяч 
рублей, - рассказывает Татья-
на Игоревна. - Потом мне до-
бавляли лимит - до 120 тысяч 
в шесть приемов».

Затем такую же кредитную 
карту оформили на Сергея 

Петровича. В 2018 году у пен-
сионеров уже было пять (!) 
кредитных карт одного банка, 
а общая сумма долга одного 
только Сергея Петровича со-
ставляла 350 тыс. рублей.

Платить 22% годовых пен-
сионерам стало не по силам, 
а потребности тем временем 

не снижались. «Сколько нам 
надо было денег, мы шли и 
снимали», - просто говорит 
Татьяна Игоревна.

Тогда и наткнулись на ре-
кламу о списании долгов: 
«Я позвонила, там девушка 
приятным голосом отвечает: 
приходите, мы поможем».

В офисе юридической кон-
торы была уже не девушка, а 
мужчина, он предложил пен-
сионерам «реструктуризацию 
долга». «Он постоянно повто-
рял: мы работаем без первого 
взноса, оплата по результату», 
- вспоминает пенсионерка.

Через пару недель юрист 
составил к банку претензию. 
Она заключалась в том, что 
банк не высылал клиенту 
ежемесячно детализацию 
движения денежных средств 
по счету. После этого с су-
пружеской пары юристы по-
требовали 40 тыс. рублей. За 
эти деньги в банк в том же 
месяце были отправлены еще 
две претензии. В одной из них 
банк обвинялся в том, что он 
плохо осведомил пенсионеров 
о всех пенях, штрафах и ко-
миссиях, в другой говорилось, 
что банк однажды забыл при-
слать пенсионерам эсэмэску.

В ответ на претензии из 
банка пришла, что называет-
ся, отписка. Тогда юристы по-
ставили пару перед фактом. 
«Они нам сказали: вам необ-
ходимо обращаться в суд! Да-
вайте еще 60 тысяч рублей, и 
суд заставит банк списать вам 
долг», - рассказывает Татьяна 
Игоревна.

Кроме того, юристы заве-
рили: как только будет пода-
но заявление в суд, на кредит 
будет наложен мораторий 
и платить по долгам до вы-
несения судебного решения 
не придется! А суды в России 
длятся, как известно, годами.

Предложение звучало за-
манчиво. Пенсионеры отдали 
юристам деньги. После это-
го в гражданский суд отпра-
вилось исковое заявление с 
требованием: «Расторжение 
договора кредитного кон-
тракта №... от ...10.2012 меж-
ду Г. Сергеем Петровичем и 
ПАО «... банк» без взыскания 
задолженности истца на ос-
новании п. 2 ст. 328 ГК РФ и п. 
2 ст. 450 ГК РФ».

Статьи регулируют вза-
имное исполнение обяза-
тельств, а также условия 
изменения и расторжения 
договора. В судебном иске 
юристы указали, что банк 
исполнял условия договора 
из рук вон плохо, а потому и 
платить ему пенсионеры ни-
чего не обязаны.

Каково же было удивление 
Татьяны Игоревны и Сергея 
Петровича, когда суд отка-
зался накладывать на кредит 
мораторий! Все полгода су-
дебных разбирательств паре 
приходилось точно так же 
платить по кредиту, а затем 
суд и вовсе вынес решение в 
пользу банка!

«Когда мы пришли первый 
раз в офис к этим юристам, 
они нас уверяли: у нас ре-
зультат 100%! Мы работаем 
уже много лет! - сетует Гали-
на Игоревна. - А в итоге мы 
только потеряли кучу време-
ни, сил и нервов, потратили 
на этих юристов целых 100 
тысяч рублей!»

Аделаида Сигида

ЧЕТУ ПЕНСИОНЕРОВ ОБУЛИ НА 100 ТЫСЯЧ

«Это обычная, говоря языком юристов, раз-
водка клиента. Банки давно знают все юридиче-
ские конторы, которые занимаются подобным 
«списанием долгов», и толком на них не реаги-
руют, как и суды. Поэтому ждать, что вам спишут 
долги или хотя бы предоставят мораторий на 
выплату кредита, бесполезно. 

Если вы просто не можете или не хотите пла-
тить по кредиту, то пытаться списать долг при 
помощи юристов напрасно. Сегодня средняя 
ставка за подобные услуги составляет 100 ты-
сяч рублей, причем действуют эти юридические 
конторы действительно в рамках законода-
тельства. Юристы проделали работу, написали 

претензии, составили заявление в суд, то есть 
деньги с клиента, пусть и по заведомо прои-
грышному делу, они взяли вполне законно».

Единственный способ оспорить в суде раз-
мер кредита - доказать, что с вашей картой 
были совершены мошеннические действия 
или что средства были украдены неизвестны-
ми лицами. В этом случае бремя материаль-
ной ответственности несет банк, а не клиент. 
Но для этого для начала нужно обратиться в 
правоохранительные органы и завести уголов-
ное дело. Поэтому если у вас украли деньги с 
карты - срочно обращайтесь в банк и пишите 
заявление в полицию.

 Комментарий адвоката Тимура МАРШАНИ:
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«Дети-маугли» - так жур-
налисты стали называть ма-
леньких граждан, которых 
- при живых-то чаще всего 
родителях! - обнаруживали в 
самых невероятных условиях. 
Обезвоженная и истощен-
ная пятилетняя девочка из 
Москвы, которую непутевая 
мать на несколько дней оста-
вила дома совсем одну; семи-
летний мальчик, умерший от 
остановки сердца в захлам-
ленной московской кварти-
ре; шестилетний мальчик из 
Подмосковья, два дня про-
живший с трупом собствен-
ной бабушки; наконец, совсем 
недавний случай, когда в Мы-
тищах обнаружили сразу чет-
верых «детей-маугли», жизнь 
которых была похожа на ад.

«У детей не было кроваток. 
К поликлинике они не были 
прикреплены, полисов не 
имели, школу и детские сады 
не посещали», - рассказала 
Уполномоченный по правам 
ребенка в Московской обла-
сти Ксения Мишонова.

При этом свидетельство 
о рождении было только у 
старшей девочки. У других 
детей документов не было, 
поскольку мать рожала их... 
дома. Сейчас решается во-
прос о возбуждении против 
родительницы уголовного 
дела по статье «Неисполне-
ние обязанностей по воспита-
нию несовершеннолетнего».

Весьма характерно, что в 
большинстве перечисленных 

случаев сигналы бедствия ис-
ходили не от родственников 
несчастных детей, а от не-
равнодушных соседей, обра-
щавшихся в органы детской 
опеки с просьбой обратить 
внимание на неблагополуч-
ные семьи. Поэтому неиз-
вестно, сколько таких «де-
тей-маугли» на самом деле 
существует в стране сегодня.

Внимание лучше, 
чем его отсутствие 

Тем не менее более кор-
ректным было бы называть 
таких подранков не «маугли», 
а «детьми в трудной жизнен-
ной ситуации», считает Ксе-
ния Мишонова и иллюстри-
рует свое мнение примерами. 

«Пятилетнюю девочку, 
обнаруженную в Раменском 
12 марта, тоже ведь отнесли 
к категории «маугли», - гово-
рит Мишонова. - На самом 
деле девочка развитая, у нее 
просто мама одинокая. Когда 
девочка заболела, мама ре-
шила оставить ее дома, ведь 
работать и кормить дочку 
надо... Соседи, однако, по-
чувствовав неладное, поспе-
шили позвонить в полицию, 
за что им, конечно, большое 
спасибо, потому что в любом 
случае лучше внимание, чем 
его отсутствие.

Другой подобный случай 
имел место в Одинцовском 
районе в деревне Ликино. Там 
был выявлен мальчик 6 лет, 

отец которого был задержан 
по подозрению в непреду-
мышленном убийстве бабуш-
ки. А у мамы - тяжелое забо-
левание. Семья долгие годы 
стояла на учете, потом была 
снята. Но мальчик-то вовсе 
не «маугли»! Он абсолютно 
развит, активно общается, 
играет на баяне. Иное дело, 
что семья, в которой он рас-
тет, реально оказалась в тя-
желой жизненной ситуации».

Крайняя мера
Тем не менее лишение 

родительских прав в таких 
случаях - это крайняя мера, 
уверена Ксения Мишонова. 
Комиссии, выезжающие по 
сигналу соседей об остав-
шихся без надзора детях, 
должны тщательно разби-
раться в каждом отдельном 
случае и не рубить сплеча. 
С другой стороны, по ее сло-
вам, определенные неудоб-
ства доставляет 
ст. 77 Семейно-
го кодекса, 
согласно ко-
торой у на-
ших орга-
нов опеки, 
равно как 
и у комис-
сии по делам 
несовершенно-
летних, есть только 
неделя на то, чтобы пора-
ботать с «трудной» семьей. 
Этого срока хватает только 
на то, чтобы выйти в суд с 
предложением о лишении 
родительских прав.

Надежды 
общество питают...

В прошлом году в Москов-
ской области 1165 родителей 
были лишены родительских 
прав, в том числе пять - по 
причине жестокого обраще-
ния с детьми. Численность 
родителей, которые восста-
новили по суду свои роди-
тельские права, - 32.

«Всякий раз, когда случа-
ются такие резонансные вещи 
и начинают искать виноватых, 
обычно кивают в сторону ор-
ганов опеки, комиссий по де-
лам несовершеннолетних. Но 
что они могут? - рассуждает 
Мишонова. - Если учесть, что 
на каждого сотрудника орга-
нов опеки приходится по 100 
с лишним семей, то ему даже 
суток не хватит все их обойти». 

И где же выход?
В целом, по мнению Упол-

номоченного по правам ре-
бенка, нужно активизировать 

профилактиче-
скую работу с 

неблагопо-
л у ч н ы м и   
семьями, 
в ы р а б о -
тать кон-
к р е т н ы е 

меры под-
держки оди-

ноких родите-
лей, чтобы дети не 

оставались без присмотра. 
Наша общая (с органами 
опеки) задача не детей у не-
благополучных семей ото-
брать, а помочь таким семьям 
стать благополучными.

«Реальной же помощи 
таким семьям со стороны 
органов опеки как раз и не 
хватает», - считает руково-
дитель Ассоциации детских 
психиатров и психологов 
Анатолий Северный. По его 
словам, «вопрос это принци-
пиальный, но в стране нет 
структур, предназначенных 
для помощи семье».

«Есть центры психоло-
го-педагогической помощи 
ребенку и семье, - говорит 
эксперт, - но и они мало чем 
могут помочь, ибо не обес-
печены профессионально, 
так как в России никто не 
готовит специалистов по ра-
боте с семьей».

В свою очередь, пред-
седатель Экспертного со-
вета по безопасности и вза-
имоотношениям граждан 
с правоохранительными 
ведомствами Антон Цвет-
ков считает важным выяв-
ление проблемных случаев 
в семьях на ранних стадиях. 
Для этого, по его словам, не-
обязательно вмешиваться в 
личную жизнь семьи. Доста-
точно тем же управляющим 
компаниям повнимательнее 
относиться к проживающим 
в зоне их ответственности 
подопечным и поднимать 
тревогу, если те или иные 
жильцы подолгу не оплачи-
вают коммунальные услуги.

Эксперт напомнил, что в 
одном из последних таких 
случаев мать с маленькой 
девочкой, прописанные в 
квартире, не оплачивали 
коммунальные услуги око-
ло пяти лет. При этом никто 
в управляющей компании 
не отреагировал и никуда 
не обратился.

«Это говорит об отсут-
ствии системы выявления 
таких семей, - уверен экс-
перт. - Также мы должны 
расширить полномочия по-
лиции о доступе в квартиру, 
когда это касается несоблю-
дения прав несовершенно-
летних, улучшить подго-
товку работников органов 
опеки и попечительства».

Ольга Козина

«ДЕТИ-МАУГЛИ»
В ГОРОДСКИХ ДЖУНГЛЯХ

В прошлом году 
в Московской области 

1165 
родителей были лишены 

родительских прав.

С наступлением весны общественность России 
взбудоражила целая серия историй о детях, 
практически брошенных на произвол судьбы.

FO
TO

LI
A

В Челябинске прошел 
чемпионат сантехников 

России.
Чем известен сантехник 

Сергей Ермаков? Тем, что не 
раз участвовал в программе 
«Морская практика», в част-
ности, перенес на барке «Се-
дов» шторм в десять баллов, 
еще он как-то отремонтиро-
вал туалет на «Крузенштер-
не». А сейчас он стал органи-
затором чемпионата «Лучший 
сантехник. Кубок России».

Соревнования за право 
считаться лучшим сантех-
ником России проводятся в 
седьмой раз. В Челябинск 
приехали 10 команд. Эти ре-
бята умеют не только гайки 
крутить и трубы соединять. 
Чтобы попасть в финал, 
нужно было уметь быстро 
и правильно шевелить моз-
гами. В финале кроме прак-
тики была и теоретическая 

часть, но рассказывать о ней 
скучно и неинтересно. 

Для практического занятия в 
финале нужно было знать тех-
нологии «умного дома». За 20 
минут сантехники модернизи-
ровали действующую систему 
отопления. Они подключили 
теплый пол, а затем - контрол-
лер, чтобы полом можно было 
управлять с мобильного телефо-
на. Пришел домой, а пол теплый 
- можно без тапочек ходить!

Первыми с этим заданием 
справились сантехники из Бла-
говещенска. Но первые - еще 
не значит лучшие. При начис-
лении баллов судьи учли раз-
личные ошибочки, которые 
отбросили эту команду на тре-
тье место. А победили сантех-
ники из Владимира Алексей 
Потягалов и Андрей Мичурин. 

Современные сантехники 
- люди не бедные, но приз за 
первое место вызывает уваже-
ние - 300 тысяч рублей. К призу 
можно прибавить еще и извест-
ность, которая не помешает. 
Хотя у сантехников к извест-
ности свое отношение, которое 
выразил заместитель министра 
строительства и жилищно-
коммунального хозяйства РФ 
Максим Егоров: он пожелал 
сантехникам, чтобы их работа 
как можно чаще оставалась не-
заметной. «От вашей работы 
зависит важная часть нашей по-
вседневной жизни. Но, как пра-
вило, чем она лучше, тем чаще 
остается незаметной», - подчер-
кнул он. 

А ведь верно!
Сергей Смирнов

Челябинск 

СЕМЬ ФУТОВ ПОД... КЛЮЧОМ
Ф
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Организацией инсти-
тута занимался из-
вестный бактериолог 

Л.С. Розенталь, и в первые 
годы учреждение работало 
над проблемой ликвидации 
сыпного тифа, однако уже 
с середины 20-х годов про-
шлого века начался выпуск 
различных вакцин, сыворо-
ток и препаратов для диа-
гностики других инфекци-
онных заболеваний.

Победили оспу и 
полиомиелит

Вирусологические иссле-
дования получили развитие в 
30-е годы, а уже во время Ве-
ликой Отечественной войны 
институт смог организовать 
массовое производство необ-
ходимых фронту препаратов. 
А когда в 50-е годы СССР 
боролся с паралитическим 
полиомиелитом, специали-
сты по вирусным препаратам 
смогли в кратчайшие сроки 
разработать в стране техно-
логии крупномасштабного 
производства первой отече-
ственной полиомиелитной вак-
цины. Выпущенными 43 млн 
ее доз удалось вакциниро-
вать более 8 млн детей, что 
резко снизило заболевае-
мость страшной болезнью. 
Впоследствии российская 
вакцина экспортировалась 
в Японию, Иран, Румынию, 
Кубу, Китай и другие страны. 

В борьбе с натуральной 
оспой институт также сыграл 
главную роль. Именно его 
ученые, участвуя 
в глобальной про-
грамме ВОЗ по 
ликвидации этого 
страшного заболе-
вания, предложили 
самую совершенную 
технологию беспе-
ребойного выпуска 
сухой оспенной вакцины. В 
результате в сорока странах 
Азии и Африки оспа была 
ликвидирована - Советский 
Союз подарил Всемирной ор-

ганизации здравоохранения 
свыше 1,5 млрд доз вакцины 
против оспы, признанной од-
ной из лучших в мире. 

Но почивать на лаврах - не 
в традициях ученых прослав-
ленного НИИ им. И.И. Меч-

никова. Уже в 1985 году они 
приступили к интенсивным 
исследованиям по созданию 
диагностических систем для 
определения вирусов имму-

нодефицита человека, гепа-
тита В и С, и уже через год 
были созданы и внедрены в 
практику здравоохранения 
первые отечественные тест-
системы для скрининга и под-
тверждения ВИЧ-инфекции.

Еще одно из значи-
мых достижений Меч-
никовского института 
- создание вакцины 
Иммуновак-ВП4, кото-
рая обладает высокими 
иммуномодулирующи-
ми свойствами и акти-
вирует важные меха-

низмы иммунитета. Сегодня 
эта вакцина эффективно при-
меняется при терапии хрони-
ческих воспалительных за-
болеваний органов дыхания, 

аллергических заболеваний, 
герпес-вирусной инфекции и 
в профилактике ОРЗ. А бла-
годаря генно-инженерному 
препарату, разработанному в 
стенах НИИ, теперь эффек-
тивно не только лечатся, но 
и предупреждаются внутри-
больничные инфекции...

Вперед, к новым 
свершениям!

С историей института свя-
заны имена выдающихся 
ученых, чей вклад в развитие 
отечественной микробио-
логии, вирусологии и эпиде-
миологии неоценим. Более 
30 лет институт возглавлял 
профессор, академик РАМН, 

заслуженный деятель науки 
РСФСР Борис Федорович 
Семенов. Его преемником 
стал профессор, академик 
РАН Виталий Васильевич 
Зверев, при котором в 2005 
году к НИИ вакцин был при-
соединен НИИ вирусных пре-
паратов РАМН. В настоящее 
время НИИ им И.И. Мечни-
кова руководит профессор, 
член-корреспондент РАН 
Оксана Анатольевна Свитич.

Сегодня институт яв-
ляется научной базой для 
подготовки кадров высшей 
квалификации, а в научно-
консультативном отделении 
учреждения населению ока-
зывается помощь, связанная 
с диагностикой, иммуноте-
рапией и профилактикой 
аллергических заболеваний, 
а также с вакцинопрофи-
лактикой детских инфекций 
и наиболее распространен-
ных хронических вирусных 
заболеваний. В арсенале 
средств диагностики - совре-
менное оборудование и вы-
сокотехнологичные методы 
обследования.

Как и предыдущие сто лет, 
прославленный институт и 
сейчас продолжает разви-
вать научные направления 
по созданию эффективных 
и безопасных отечествен-
ных препаратов, позволяю-
щих выйти на новый каче-
ственный уровень развития 
медицинской науки и здра-
воохранения, снизить за-
болеваемость и смертность 
от инфекционных заболе-
ваний. Каких бы успехов ни 
добивался институт, важ-
нейшим направлением его 
деятельности по-прежнему 
остается разработка прин-
ципиально новых методов 
диагностики заболеваний 
бактериальной и вирусной 
природы, аллергических, эн-
докринных и аутоиммунных 
заболеваний с использова-
нием новейших технологий 
и научных достижений.

Елена Казанцева

За участие в ликвидации оспы 
на земле сотрудникам института 
был присужден международный 
почетный знак ВОЗ «Бифуркаци-
онная игла».

Институту имени 
Мечникова - 100 лет

Дорогой   Валерий Ве-
ниаминович!

Сердечно поздравляем 
вас с 80-летием! Это пре-
красная дата, за которой 
стоят мудрость, жизненный 
опыт и ценные знания. При-
мите наши самые искрен-
ние и теплые поздравления 
в день вашего знаменатель-
ного юбилея!

Валерий Вениаминович 
Саравайский занимает осо-

бое место среди тех, кто 
стоял у истоков создания 
«Мира новостей» в непро-
стые 90-е годы перехода 
страны на новые эконо-
мические рельсы. При его 
непосредственном участии 
были подготовлены клю-
чевые регистрационные 
документы, определившие 
будущее газеты, кадровый 
состав пополнился новыми 
профессионалами, а также 
была создана эффективная 
техническая база для про-
изводства нового издания, 
тиражи которого впослед-
ствии вырастали до 1 мил-
лиона экземпляров!

Мы всегда будем пом-
нить, сколько сил, времени 
и терпения вложил Валерий 
Вениаминович в налажи-
вание производственного 
процесса выпуска газеты, 
поиск лучших типограф-

ских площадей и надежных 
поставщиков газетной бу-
маги. Его безграничные ор-
ганизаторские способности, 
энтузиазм, трудолюбие и 
самоотдача помогли «Миру 
новостей» достойно пере-
жить непростое время ста-
новления, и в том, что сегод-
ня мы по-прежнему крепко 
стоим на ногах и входим в 
список самых популярных 
изданий страны, есть и его 
неоценимая заслуга.

От всей души желаем вам, 
Валерий Вениаминович,  
крепкого здоровья, благопо-
лучия, жизнеутверждающе-
го оптимизма, долголетия и 
бодрости духа! Пусть ваше 
сердце согревают только 
радостные и светлые дни, 
наполненные любовью и за-
ботой близких и друзей!

Коллектив 
«Мира новостей»

Поздравляем!

Директор института
д.м.н., профессор, 

член-корреспондент РАН
Оксана Анатольевна 

Свитич

Научный руководитель  института 
д.б.н., профессор, академик РАН 

Виталий Васильевич Зверев

В Москве в 1919 году был основан институт, призванный организо-
вать борьбу с сыпным тифом и другими инфекционными болезня-
ми. Сегодня НИИ вакцин и сывороток им. И.И. Мечникова - ведущая 
организация в области медицинской микробиологии, вирусологии, 
иммунологии, биотехнологии и создания иммунобиологических 
препаратов нового поколения.
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Картина маслом
Напомним, с 1 января это-

го года в Москве, Подмоско-
вье, а также в Калужской 
области и Татарстане прохо-
дит эксперимент с участием 
самозанятых людей, то есть 
тех, кто осуществляет дея-
тельность, не требующую 
найма сотрудников, и получа-
ет доход непосредственно от 
заказчиков. 

Им предложено легали-
зоваться, выплачивая на-
лог на профессиональный 
доход (НПД) в размере 4% 
(для работающих с физли-
цами) и 6% (для обслужи-
вающих ИП и юрлиц) че-
рез мобильное приложение 
«Мой налог». Ежемесячные 
страховые взносы в 
этом случае составля-
ют всего 1,5%, из кото-
рых 1,25% идут в ПФР, 
а 0,25% - в Фонд ОМС. 
Взамен участникам экс-
перимента обещано ос-
вобождение от НДФЛ и 
НДС.

Федеральная налого-
вая служба (ФНС) по-
торопилась заявить об 
успехе эксперимента, 
сообщив, что за первые 
три месяца более 40 тыс. 
россиян вышли из «тени» 
и признали себя самоза-
нятыми. Радоваться, ока-
залось, рано.

О главном 
не подумали

Картину маслом испор-
тили прежде всего банки, 
начавшие блокировать 
счета самозанятых. Хотя, 
объективно говоря, винить 
их нельзя, ибо закон запре-
щает заниматься бизнес-
операциями с использо-
ванием личной денежной 
карты. Но чиновники, ле-
гализуя самозанятых, об 
этом просто не подумали. 
А кредитным организа-
циям, не имеющим четко 
прописанного регламента, 
ничего не оставалось, как 
блокировать счета с подо-
зрительными денежными 
трансакциями. 

ФНС поспешила уладить 
возникший казус, посове-
товав легализовавшимся 
гражданам «просто заявить 
в банк о своем новом налого-
вом статусе» или завести от-
дельный счет для расчетов, 
что предпочтительнее.

Свет - хорошо,  
но в «тени» 
лучше

Дабы сохранить не-
кую объективность, 
«МН» (в основном на ус-
ловиях анонимности) по-
просил некоторых участ-
ников рынка рассказать о 
плюсах и минусах проходя-
щего эксперимента. 

«Закон о самозанятых - 
хорошая инициатива, - гово-
рит Виталий Е. из Липецка. 
- Но я пока не готов выйти из 
«тени». Подожду, посмотрю, 
что получится. Сам я рабо-
таю официально, а вот хобби 
и неофициальную занятость 
шифрую. Целевую аудито-
рию можно найти и удален-

но. Для широкой рекламы 
своего дела, даст бог, дорасту, 
но сейчас можно обходить за-
преты». 

«На первый взгляд пред-
ложения ФНС кажутся очень 
притягательными, - делится 
один из специалистов порта-
ла YouDo. - Но есть такой мо-
мент. В 90-х и начале нулевых 
все скрывали доходы, не пла-
тили налоги. Потом людям 
дали возможность платить 
столько, сколько каждый 
может себе позволить. Люди 
поверили, открылись, в итоге 
пришлось заплатить гораздо 
больше предполагаемого. Не 
исключаю, что новая рефор-
ма может обернуться тем же 
и первоначально установлен-
ный небольшой налог ока-
жется лишь верхушкой айс-
берга».

Именно попытку взять 
самозанятых на карандаш 
с последующим усиливаю-
щимся контролем за ними и 
усматривает в предложенном 

эксперименте подавляющее 
число граждан. 

Конечно, соглашаться или 
нет - решение сугубо добро-
вольное. С другой стороны, 
все так или иначе движется 
к легализации. Та же выпеч-
ка тортов для расширения 
рынка сбыта требует доку-
ментов на продукцию, услуги 
по маникюру - сертификации 
мастера, а сопровождение 
ребенка няней, к примеру, в 
семейном отпуске потребу-
ет визового оформления по 
всем правилам. 

Как ни крути, а налоги - это 
та цена, которую мы платим 
за цивилизованное общество. 
Но когда на пути к осознанно-
му гражданскому шагу встают 
препоны в виде несовершен-
ной работы государственных 
институтов (вспомним ту же 
блокировку счетов самозаня-
тых), невольно подумаешь: а 
стоит ли торопиться? 

Монолог Кирилла - 
крик души 

Житель Москвы Кирилл 
К-ов рассказал нашему из-
данию о несовер-
шенствах новшества, 
которые испытал на 
собственном опыте. 

«Официально за-
явив о своем статусе, 
я столкнулся с ря-
дом минусов, - гово-
рит Кирилл, загибая 
пальцы. - Первый не-
приятно поразил при 
обращении в МФЦ 
за загранпаспортом. 
Заполняю анкету и 
пишу, что в послед-
ние три месяца мой 
статус - самозанятый. Увидев 
это, сотрудница МФЦ делает 
мне замечание: мол, нет тако-
го понятия, пишите - не рабо-
таю. 

Я возмущенно отвечаю, 
что вообще-то я работаю и 
плачу все налоги. Но этот 

спор бесполезен, поскольку в 
регламенте МФЦ есть толь-
ко плательщики 2-НДФЛ и 
индивидуальные предприни-
матели (ИП). А самозанятые, 
получается, тунеядцы? 

Нам говорили: «Вы - про-
фессионалы, так работайте 
легально!» А теперь вы-
яснилось, что в госорганах 
я - никто. Не принимают 
в госорганах от самозаня-
тых и справку о заработной 
плате, во многих из них она 
считается как бы недействи-
тельной. Ну о блокировке 
счетов говорить не буду - об 
этом много пишут. Останов-
люсь лучше на технических 
недочетах. Зарегистриро-
ваться в качестве самоза-
нятого можно только через 
мобильное приложение на 
смартфоне. Я сделал все 
по инструкции (хотя про-
грамма не раз давала сбой), 
идентифицировался в си-
стеме и подал документы на 
свой первый доход - 60 тыс. 
рублей. По идее, мне сразу 
должны были начислить 
2400 рублей (из расчета 4% 
с граждан, работающих с 
физлицами. - Ред.). Но этого 
не было сделано. 

Проработав месяц, я вновь 
заявил о доходе 60 тыс. И сно-
ва тишина. Когда же обратил-
ся в налоговую, мне объясни-
ли, что раньше трех месяцев 
начислений ждать не стоит 
- на такой алгоритм настро-
ена система. Но мне крайне 

неудобно платить сразу 7200 
рублей, гораздо легче сде-
лать это в рассрочку», - сер-
дится наш собеседник. 

Мнение таксиста 
Вот что рассказал «МН» 

таксист Ярослав Щерби-
нин, который с вводом нов-
шества зарегистрировался 
в качестве самозанятого и 
стал платить в налоговую 
все необходимые отчис-
ления.

«Пока работать в ста-
тусе самозанятого невы-
годно водителю, - говорит 
Ярослав. - Судите сами: я 

плачу ежемесячно около 
5-6 тыс. рублей в качестве 

НПД, то есть в год около 70 
тыс. рублей. Плачу с общего 
оборота, то есть со всех денег, 
полученных от пассажиров. 
А ведь мне нужно платить 
еще за бензин, за аренду авто, 
процент агрегатору - все это 
съедает 60-80% от оборота, 
и чистого дохода остается 
20-30%. Благо НДС мы не 
платим. Из плюсов отмечу 
удобную систему платежей, 
быстроту расчетов. Если рас-
сматривать данную ситуацию 
как временную, в качестве 
переходной системы к лега-
лизации, то это нормальное 
явление. Оставлять же все 
как есть, без корректировок, 
которые выясняются в про-
цессе практики, нельзя».

Эксперимент 
провалился?

Итак, вывод из нашего 
опроса напрашивается сам 
собой: запуская эксперимент, 
ФНС основательно к нему не 
подготовилась и получила то, 
что получила. 

Те п е р ь  п р о и з в е д е м 
нехитрый подсчет, для чего 
воспользуемся методикой на-
ших коллег из сетевого изда-
ния Lentachel.ru. 

Население России состав-
ляет 146 млн человек, 38 млн 
из них, по данным прави-
тельства России, являются 
самозанятыми. Если учесть, 
что в четырех названных 
регионах, где проходит экс-
перимент, проживают 25 млн 
человек, нетрудно подсчи-
тать, что мелким бизнесом 

там занимаются 
около 6,5 млн че-
ловек. Из них, как 
уже было сказано, 
зарегистрирова-
лись самозаняты-
ми только 40 тыс. 
Можете подсчи-
тать сами, какую 
мизерную долю 
они составляют - 
даже до 1% недо-
тягивают. 

Очевидно, что 
громкое обраще-
ние федеральных 

властей к самозанятым выхо-
дить из «тени», мягко говоря, 
не сработало. Оставаться не-
видимым для государства все 
же лучше, чем жить под его 
колпаком. Тем более несба-
лансированным.

Алена Ли

FO
TO

LI
A

 Как дела, 

В Москве и ряде других ме-
гаполисов некоторые пред-
приятия стали переводить 
своих сотрудников на само-
занятость, что позволяет 
им существенно экономить 
на налогах и сборах - толь-
ко 3-6% вместо 43%, если 
брать в расчет все выпла-
ты. Любая проверка из ФНС 
или трудовой инспекции, 
конечно, положит конец та-
ким трудовым отношениям 
- это серьезное нарушение 
закона!

САМОЗАНЯТЫЕ?

В США работающие на себя 
граждане платят так назы-
ваемый Self-employment tax 
(дословно «налог на самоза-

нятость»), составляющий 15,3% от прибыли. 
Второй крупный налог на самозанятых - феде-
ральный подоходный налог. Его ставки прогрес-
сивные и зависят от размера прибыли. Самая 
низкая ставка составляет 10%, высокая - 39,6%. 
Таким образом, налоги на самозанятость в США 
намного больше, чем в России. Тем не менее 
доля таких граждан постоянно растет. 

А как 
 у них?

Корреспондент «МН» проверила ход экспери-
мента по легализации доходов этой категории 
населения.

, 
с-
по-
аст-
ать о 
оходя-

По данным Национального агент-
ства финансовых исследований 

(НАФИ), каждый десятый трудоспо-
собный гражданин России не имеет 
постоянной работы и относит себя к ка-
тегории самозанятых. При этом 94% 

опрошенных, работая на себя, не 
регистрируются в качестве инди-

видуальных предпринимате-
лей и, соответственно, не 

платят налогов.

Öèôðû 
è ôàêòû
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ФОТО И. СТОМАХИНА

В 2013 году средняя 
российская семья тра-
тила на продукты 27% 
от своего бюджета, в 
2015-м - уже 30%. По 
итогам 2018 года этот 
показатель составил 
31,2%.

Причем почти во 
всех странах мира тен-
денция прямо противо-
положная. Так, в Вели-
кобритании в 2015 году 
средняя семья проедала 
11% от своего бюдже-
та, а в 2018-м - уже 10%. 
Даже на Украине, где 
средняя семья в 2015 
году проедала больше 
всех в Европе - 56,5%, в 
2018-м стали тратить на 
еду 50, 9%.

В Белоруссии на еду 
тратили 39,2%, а стали 
- 38,2%. В Италии, со-
ответственно, 19,5% и 
17,8%. Самый заметный 
рывок за три года по 
уменьшению трат на 
еду сделала Ирлан-
дия: если в 2015-м 
здесь проедали 
16,2% от семейного 
бюджета (18-е ме-
сто в Европе), то в 
2018-м - всего 11,5% 
(4-е место).

Россия же умудри-
лась опуститься с 29-го 
места на 31-е. Больше (в 
процентном соотноше-
нии от своего дохода) 
стали тратить россияне 
также на алкоголь и та-
бак: в 2015-м - 2,8%, а в 
2018-м - уже 3%.

Интенсивнее всех 
пропивают и прокури-
вают деньги в Румынии 
- 8,2% от семейного 
бюджета, меньше всего 
в Люксембурге - 1,3%.

Зато россияне про-
едают очень мало денег 
в кафе и ресторанах - 
всего лишь 3,3% (три 
года назад наши сооте-
чественники ходили по 
местам общепита более 
активно, оставляли там 
3,6% от своих доходов).

Для сравнения: в Ан-
глии эта статья расхо-
дов составляет 9% от 
семейного бюджета, в 
Германии - 5,7%, в Ру-
мынии - 1,8%, на Укра-
ине - 2,8%.

Что же касается до-
суга и культуры, то эта 

статья расходов у рос-
сиян постепенно сокра-
щается. Если три года 
назад российская семья 
могла себе позволить 
потратить на досуг 7,1%, 
то в 2018 году - уже 6,9%.

Больше всех на раз-
влечения тратят в Шве-
ции - 18,7%, меньше 
всех в Молдове - 1,3%.

В среднем в странах 
Западной Европы этот 
показатель составляет 
10%, в Восточной Ев-
ропе - 2-4%. Особня-
ком стоит Белоруссия, 
в 2015-м здесь тратили 
на досуг, культуру и раз-
влечения 5,4%, в 2018-м 
- уже 6,9%.

Правда ли, что рос-
сияне с каждым годом 
едят все больше? Как 
показывают исследо-
вания, вовсе нет: за год 
россиянин стал остав-
лять в магазинах на 
2,8% меньше денег.

Если в 2013 году 15% 
россиян в продукто-
вых магазинах ни в чем 
себе не отказывали, то в 
2019-м число таких по-
купателей сократилось 
до 8%.

Согласно опросу 
ФОМ, проведенному в 
апреле этого года, 39% 
семей стали тратить на 
продукты питания мень-
ше (не в процентном, а в 
денежном выражении) 
и лишь 2% - больше.

Каждый пятый за-
явил, что вынужден был 
полностью отказаться 
от мяса, а еще 25% со-
общили, что стараются 
ограничивать траты на 
мясо и мясопродукты. 
Примерно 14% эконо-
мят на фруктах, 20% - 
на молочке.

При этом 70% за-
явили, что тратят на еду 
больше половины свое-
го семейного бюджета.

«Рейтинг трат, осно-
ванный на тратах на про-
дукты питания, алкоголь 

и досуг, отражает реаль-
ное благосостояние жи-
телей разных стран не в 
полной мере, - коммен-
тирует социолог Роман 
Заваришин. - Ведь есть, 
например, расходы на 
коммунальные услу-
ги, которые во многих 
странах не меньше, чем 
расходы на еду. У нас 
в России многие семьи 
вынуждены отдавать 
за «коммуналку» треть 
семейного бюджета, не 
говоря уже о должниках 
по ипотеке». Вот только 
если и появится такой 
рейтинг, отражающий 
выплаты по кредитам, 
затраты на транспорт и 
так далее, оптимизма он 
вряд ли добавит.

Так, средняя семья в 
США должна по потре-
бительским кредитам 
более 90 тыс. долларов, 
а на погашение креди-
тов и выплату процен-
тов уходит примерно 
6,6 тыс. долларов в 
год.

При этом годовой 
доход средней аме-
риканской семьи - 56 
тыс. долларов. То есть 
на оплату кредитов 
жители США, кото-

рые считаются «самой 
закредитованной стра-
ной в мире», тратят 12% 
от своих доходов.

В России нет офици-
альной статистики, ни-
кто не знает, сколько 
кредитов набрали наши 
соотечественники в ми-
крозаймовых и прочих 
финансовых органи-
зациях, которых пруд 
пруди. Однако, соглас-
но социологическим 
опросам, средние траты 
на погашение кредитов 
составляют в РФ 30% 
от среднемесячного до-
хода. «Получается, что 
обычный россиянин 
треть денег проедает, 
треть отдает банкам, 
еще треть отдает за ус-
луги ЖКХ, транспорт 
и мобильную связь. Ни 
на отпуск, ни на раз-
влечения денег у него в 
итоге не остается. Разве 
только снова в кредит!» 
- констатирует Роман 
Заваришин.

Аделаида Сигида

РОССИЯНЕ ЕДЯТ ВСЕ 
БОЛЬШЕ И БОЛЬШЕ

Россия стала уни-
кальной страной в 

мире, где траты на 
продукты питания 
(в процентном со-

отношении к се-
мейному бюджету) 

неуклонно растут.

т

ж

70% россиян тратят 
на еду больше полови-
ны своего семейного 

бюджета.

?
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Художник-пейзажист
пишет картины, 

держа кисточку... в 
зубах. Такой способ 

он выбрал не ради 
эпатажа или желания 

выделиться на фоне 
других художников. 
Ренат Мусин болен 

ДЦП и выразить себя 
на холсте может только 

таким необычным 
способом. 

Ренату Мусину из На-
бережных Челнов 36 лет. 
Церебральный паралич 
сковывает все движения 
мужчины: ноги парализова-
ны, руки не слушаются. Но 
тяга к прекрасному оказа-
лась сильнее недуга. 20 лет 
назад Ренат придумал, как 
воплотить в жизнь свою 
заветную мечту - стать ху-
дожником: если кисточку не 
получается держать в руках, 
значит, он будет держать ее 
зубами. С тех пор создание 
живописных пейзажей - 
главное увлечение Рената.

К мольберту!
Из-за проблем с 

речью Ренату слож-
но говорить, по-
этому об увлечении 
сына рассказывает 
Накия Исмагиловна.

- Ренат - инвалид с 
детства. Болезнь се-
рьезная, но я всегда 
верила в то, что она 
не помешает ему 
найти свое место под 
солнцем, - делится мама ху-
дожника. - Правда, я думать 
не думала, что он станет так 
здорово рисовать, ведь в на-
шем роду людей с такими 
способностями не было. 

Первые шаги в искусство 
10-летнему мальчику помог-
ла сделать учительница ри-
сования из Детского ордена 
милосердия. Она разглядела 
в ученике, у которого была 
нарушена координация и ко-
торый передвигался только 
в инвалидном 
кресле, талант. 
Сначала педа-
гог учила маль-
чугана делать 
а п п л и к а ц и и 
и поделки из 
природных ма-
териалов. За-
готовленные 
детали Ренат склеивал при 
помощи носа и лба. Несмо-
тря на такой непривычный 
метод, у него неплохо полу-
чалось. А потом учительница 
предложила попробовать ри-
совать. Но как? Зажав кисть 
в зубах! 

- Красота давалась cыну 
нелегко, - вспоминает мама 
Рената. - Первые работы 
были нарисованы сухими 
красками, потом сын пере-
шел на гуашь и акварель. 
Хуже всего получались пря-
мые линии. Поначалу вы-
ходило, прямо скажем, не 

очень - цвета все больше 
сын выбирал мрачные. А 
чтобы кисть в зубах не пля-
сала, потребовались недю-
жинные старание, упорство 
и жгучее желание стать на-
стоящим художником. Те-
перь он рисует маслом на 
больших холстах яркими 
сочными красками. Какие-
то пейзажи срисовывает с 
фотографий, какие-то при-
думывает сам.

Когда было изгрызе-
но несколько кистей, сами 

зубы начали 
п о р т и т ь с я , 
а один даже 
выпал, роди-
тели решили 
модернизи-
ровать про-
цесс написа-
ния картин. 
Так у Рена-

та появилось специальное 
приспособление на голову с 
приделанной к нему кистью. 
Благодаря этому устрой-
ству зубы иногда получают 
передышку.

Сегодня квартира Муси-
ных - словно галерея. Все ее 
стены увешаны работами 
Рената.

- Они мне все нравятся, 
и какая из них лучше, даже 
сказать не могу. Одна дру-
гой лучше, - теряется Накия 
Исмагиловна, отвечая на 
вопрос, какая картина у нее 
самая любимая.

По словам матери, несмо-
тря на неизлечимый недуг, 
Ренат никогда не вешает 
носа. Он очень открытый, 
жизнерадостный, искренний 
и общительный человек. У 
него куча друзей, с которы-
ми мужчина общается по 
интернету. Говорить Ренату 
сложно, поэтому он пишет. 
Переписка, к слову, происхо-
дит тоже необычным спосо-
бом - нажатием на клавиши 
зажатой в зубах палочкой. В 
«ВКонтакте» у Рената есть 
своя страничка, на которой 
размещены фотографии его 
лучших работ, снимки с раз-
личных мероприятий. На 
них художник всегда в кру-
гу друзей, всегда улыбается. 
Для Рената социальная сеть 
- это настоящее окошко в 
мир, где важно не то, как ты 
выглядишь, а то, что ты есть 
на самом деле.

- Его оптимизм притяги-
вает к нему людей, - гово-
рит Накия Исмагиловна. 

Муза из Казахстана
За рабочим местом ху-

дожник проводит несколько 
дней в неделю. В остальное 
время посещает спортзал. 
Он приноровился без рук 
управлять электрической 
коляской, стал чемпионом 
города по шашкам среди 
инвалидов-опорников, про-
бует кататься 
на велосипеде 
(пока, правда, 
трехколесном) 
и занимается 
на специаль-
ных тренаже-
рах, мечтая 
когда-нибудь 
встать на ноги.

Но это мечта - на отда-
ленное будущее. А мечта 
на ближайшее время - съез-
дить в столицу Казахстана к 
подруге Асель.

Девушка родилась в На-
бережных Челнах, но после 
школы перебралась в Аста-
ну, где сейчас живет и рабо-
тает. С Ренатом она позна-
комилась больше трех лет 

назад на одной 
из городских вы-
ставок, где вы-
ставлялись рабо-
ты пейзажиста.

- Люди дума-
ют, что у нас лю-
бовь. Нет. Это 
дружба, теплые 

отношения, но не все это мо-
гут понять. Я всегда стараюсь 
его поддерживать во всех 
начинаниях. Никогда не об-
ращала внимания на его фи-
зические недостатки. Иногда 
Ренату не хватает уверенно-
сти, и я немного направляю 
его, по-человечески поддер-
живаю, - делится Асель Оспа-
нова. - Насчет его планов я в 
курсе: знаю, что поездка в Ка-
захстан планируется на лето. 
Человеку с ограниченными 
возможностями пересекать 
такие расстояния очень слож-
но. Один он не сможет, поэто-
му должен быть помощник, 
но он очень-очень хочет уви-
деть Нур-Султан и приехать 
ко мне в гости.

Художник тоже призна-
ется:

- Это не любовь, а про-
сто дружба. Дело в том, что 
в наше время редко встре-
тишь того, кто будет отно-
ситься к человеку на коля-
ске так искренне.

Асель говорит, что Ренат 
- очень мотивированный 
человек. Она видит в его 
характере черты, которые 
даже не всем здоровым муж-
чинам свойственны. Напри-
мер, Ренат, по словам девуш-
ки, - добытчик. Как только 
его картины стали прода-
ваться, вырученные деньги 
он отдал отцу на покупку 
машины, а маме то и дело 
покупает бытовую технику, 
чтобы облегчить ее труд. 
Вот и на поездку в бывшую 
Астану, а ныне Нур-Султан, 

он не соби-
рается про-
сить денег у 
родителей-
пенсионеров. 
Хочет ор-
ганизовать 
а у к ц и о н , 
в ы с т а в и т ь 
на него 30 

самых своих любимых и 
успешных картин и на вы-
рученные деньги купить би-
лет на самолет до города, где 
живет лучшая подруга.

Талант без ограничений
Сейчас картины челнин-

ского художника-пейзажи-
ста находятся во многих 
частных коллекциях, и не 
только российских, но и 
зарубежных. Картины по-
купают организации, меди-
цинские учреждения, обще-
ственные и политические 
деятели. К примеру, одну из 
картин приобрел первый 
президент Татарстана Мин-

тимер Шаймиев. 
Талант Рената 
Мусина оцени-
ли и именитые 
мэтры в обла-
сти искусства. 
Несколько лет 
назад художник 
из Татарстана 
стал лауреатом 
международной 
премии «Филан-
троп», которая 
вручается за 
выдающиеся до-
стижения инва-

лидов в области культуры 
и искусства. Ренат победил 
в номинации «Преодоление. 
За гранью возможного».

Отправить портфолио с 
фотографиями трех своих 
работ в жюри конкурса «Фи-
лантроп» Рената надоумили 
друзья, а когда пришло со-
общение о победе, Мусины 
не могли поверить в свалив-
шееся на них счастье.

- Все это было как во 
сне! - говорит Накия Исма-
гиловна. - Церемония вру-
чения премии проходила в 
Москве в Центре искусства 
Зураба Церетели. Диплом 
и премию нам вручали пе-
вец Иосиф Кобзон и актер 
Юрий Соломин. Это просто 
чудо какое-то! Пусть наша 
история заставит поверить в 
лучшее всех тех, у кого есть 
дети, больные церебраль-
ным параличом.

Елена Хакимова,
фото из архива Р. Мусина

Художник 
с кисточкой 
в зубах

Ренат Мусин: «Помню, когда 
я сделал первую красивую 
вещь, то почувствовал побе-
ду над собой, ощутил в себе 
силы творить. Если бы я мог 
раскрасить мир красками, 
то выбрал бы только светлые 
оттенки».

Экс-президент Татарстана и 
Ренат Мусин познакомились 
на одном из благотворитель-
ных мероприятий. Минтимер 
Шаймиев был поражен рабо-
тами уникального художника 
и приобрел его картину «Моя 
любимая девушка».

Минтимер 
Шаймиев 

был поражен 
мастерством 

художника
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В советское время 
одним из самых люби-
мых средств массовой 

информации было 
радио. У поклонников 
радиодела существу-

ет даже собствен-
ный международный 

праздник, отмечаемый 
18 апреля. Но не все 

радиолюбители при-
ветствуются обще-

ством и властями. С 
момента развития 
радиодела в мире 

существует немало 
радиохулиганов, не-

законно выходящих в 
эфир. Особенно мас-

совым это явление 
было в СССР.

Подготовка 
радиодиверсантов

Несмотря на то что пик 
радиохулиганства в нашей 
стране пришелся на 1960-1980 
годы, его начало было зало-
жено намного раньше - в 30-х 
годах прошлого века, когда 
Советский Союз, проводя на-
учно-техническую револю-
цию, планировал покорить 
весь мир. В стране культиви-
ровалось развитие любитель-
ского радиодела. В случае вой-
ны многие граждане СССР 
могли вести радиопередачи в 
тыл врага, принимать сообще-
ния центра и вести пропаган-
дистскую работу на оккупи-
рованных территориях. 

Однако у данной медали 
была и оборотная сторона: 
свободный обмен информа-
цией с помощью радио был 
опасен для властей и облег-
чал работу вражеских разве-
док на территории СССР. В 
итоге было решено провести 
регистрацию всех радиолю-
бителей в стране, в том чис-
ле любительских радиопе-
редатчиков с обязательным 
предоставлением отчета о 
сеансах связи. Радиолюбите-
лей приписали к ДОСААФ, 
заставив поголовно всту-
пить в данную организацию. 
Желаемый эффект был 
получен, армия регулярно 

пополнялась связистами из 
числа радиолюбителей, а ра-
диоклубы страны негласно 
курировались НКВД.

Джинн в бутылке
Все изменилось в послево-

енные годы. С фронта мас-
сово возвращались связисты, 
наводнившие страну трофей-
ными радиостанциями и при-
емниками. В крупных городах 
массово открывались магази-
ны для радиолюбителей, а в 
районных дворцах пионеров 
работали кружки радиодела. 
Неудивительно, что моло-
дежи хотелось собрать свой 
радиопередатчик и самосто-
ятельно выходить в эфир, но 
для этого необходимо было 
пройти кучу инстанций.

По стандартам тех лет ра-
диолюбителю для разреше-
ния выхода в эфир необхо-
димо было показать знание 
азбуки Морзе, понимание 
системы кодов обмена, раз-
бираться в основах радио-
электроники, зарегистриро-
вать свою радиостанцию, а 
также не иметь судимостей, 
нареканий по месту учебы и 
работы. Гораздо проще было 
выходить в эфир нелегально.

Наступившая оттепель по-
родила первых радиохулига-
нов, наполнявших эфир кон-
тентом, которого не было на 

государственных радиостан-
циях. Домашние, собранные 
на коленках радиостанции на-
чали массово выдавать в эфир 
песни западных исполните-
лей, чтение диссидентской 
литературы, а также актуаль-
ную для населения информа-
цию о стихийных бедствиях, 
промышленных катастрофах, 
коррупции - в общем, все то, 
что замалчивала официаль-
ная власть. Руководству стра-
ны нужно было как-то реаги-
ровать на данное явление. В 
итоге в 1960 году в союзных 

республиках один за другим 
стали появляться указы Пре-
зидиумов Верховных Советов 
республик СССР «Об ответ-
ственности за незаконное из-
готовление и использование 
радиопередающих устройств». 
Нарушителю эфира в первый 
раз выписывали штраф от 10 
до 50 рублей и конфисковыва-
ли радиоаппаратуру. В случае 
повторного нелегального вы-
хода в эфир наказание было 
намного строже - от 50 до 150 
рублей, что равнялось месяч-
ной зарплате инженера. По-
павшись в третий раз, радио-
любитель мог сесть в тюрьму 
сроком на год, а в исключи-
тельных случаях - и на более 
длительный срок. 

Частоты 
запрещенной 
музыки

В советские годы радио-
хулиганы в основном веща-

ли на верхних диапазонах 
средних волн и близких к 
ним нижних частотах про-
межуточных волн. Заинте-
ресованные жители страны 
знали об этом и при желании 
могли без проблем послу-
шать запрещенные музыку 
или литературное произве-
дение, настроив свою радио-
лу на частоты от 1300 кГц 
до 1605 кГц и от 1605 кГц до 
2200 кГц. 

Впрочем, слушали радио-
хулиганов не только по-
клонники их своеобразного 
творчества, но также и те, 
кому они мешали работать. 
Периодически радиолю-
бители вещали на исполь-
зуемых государственными 
структурами частотах. При 
этом радиохулиганы счита-
ли, что поймать их сложно. 
Напрасно. В стране развер-
нулась целая кампания по 
поиску любителей несанк-
ционированных эфиров.

Пеленгатор против 
радиопиратов

В 1957 году распоряже-
нием правительства была 
создана Государственная 
инспекция электросвязи, 
в чьи обязанности входил 
контроль эфира. Ее сотруд-
ники занимались чисткой 
эфира от радиохулиганов, 
а также поиском незаконно 
действующих передатчиков. 
Для этой цели были созданы 
специальные пеленгаторы, 
установленные на легковые 
автомобили, с помощью ко-
торых выявлялись незакон-
ная трансляция и пример-
ный район, откуда велась 
радиопередача. Радиоху-
лиганы сильно удивлялись, 
когда к ним в квартиру не-
ожиданно звонила милиция. 
Конечно, идейные борцы 
за свободный эфир продол-
жали свою деятельность, но 
массовое радиохулиганство 
к концу 1980-х постепенно 
сошло на нет. С развитием 
компьютерных сетей инте-
рес общества к радиоделу 
заметно угас, хотя как яв-
ление радиохулиганы суще-
ствуют и сегодня.

Дмитрий Соколов

«МАРС! НА СВЯЗИ ЗЕМЛЯ. ПРИЕМ»
То, что радиохулиганы существуют и в наши дни, доказал забав-
ный случай, произошедший во второй половине 2000-х годов.
Двое жителей Ульяновской области с помощью современ-
ной радиоаппаратуры в прямом эфире обсуждали погоду, 
надои коров и шутки ради передавали приветствия инопла-
нетянам от лица жителей Земли. Все бы ничего, вот только 
радиохулиганы вещали на той же секретной частоте, где 
общаются летчики ВВС Великобритании, создавая им су-
щественные проблемы во время полетов. Вычислив, откуда 
идет сигнал, англичане обратились к специалистам радио-
частотной службы РФ с просьбой утихомирить хулиганов. 
Вскоре сотрудники отдела «К» местного УВД навестили 
квартиру, откуда шло вещание. Нарушителями спокойствия 
оказались 25- и 50-летний жители Димитровграда. Ока-
залось, что мужчины специально выбрали данную, как им 
казалось, свободную частоту, чтобы никому не мешать в... 
России. Поскольку в «приветах марсианам» ничего предо-
судительного не было, мужчин отпустили, попросив зареги-
стрироваться в местном клубе радиолюбителей.

РАДИОХУЛИГАНЫ  
ИЗ СССР
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На прошлой неделе 
Санкт-Петербург при-
нимал участников и го-
стей V Международного 
арктического форума 
«Арктика - террито-
рия диалога». Одной 
из главных тем стала 
добыча полезных иско-
паемых, которыми, как 
известно, сказочно бо-
гат Арктический регион.

Под толщей снега и льда 
скрыта практически вся 
таблица Менделеева. По 
данным экспертов ООН, в 
Арктике сосредоточено до 
четверти всех мировых за-
пасов углеводородов. Нефти 
здесь - миллиарды тонн, при-
родного газа - триллионы 
кубометров. Подсчитано, 

что лишь на Крайнем Се-
вере России залегает мине-
ральных ресурсов почти на 
$30 трлн. Однако добыть это 
богатство в суровых усло-
виях Арктики, доставить на 
Большую землю непросто. 
Объединить усилия, причем 
не только стран, входящих в 
«арктическую пятерку» (Рос-
сия, США, Канада, Дания, 
Норвегия), но и всех желаю-
щих осваивать арктические 
недра, предложил на форуме 
Владимир Путин. По словам 
президента России, приори-
тетом такого сотрудниче-
ства должно стать продви-
жение природосберегающих 
технологий во всех сферах. 

Главная угроза в Аркти-
ке сегодня - экологическая, 
заявил глава Российского 
государства на пленарном 
заседании Арктического 
форума. «Мишек жалко», 
- сказал Путин и уточнил: 
белых медведей. Президент 
РФ добавил, что говорит 
образно, имея в виду во-
обще всю фауну, природу 
Арктики в целом, которая 
из-за потепления и возмож-
ного экономического осво-
ения региона оказалась под 
угрозой.

Однако призывы к со-
трудничеству в Арктике по 
большей части, увы, кон-
структивного отклика за 

рубежом не вызывают. Му-
тят воду в основном амери-
канцы, вместе с партнерами 
по НАТО стремящиеся при-
брать Арктику к рукам. С 
этой целью наращивают во-
енное присутствие в аркти-
ческих районах. «На Западе 
понимают геополитическое 
и военное значение Аркти-
ки - это кратчайшее направ-
ление для удара по нашей 
стране со стороны США. 
Через Арктику лежат 
маршруты стратегических 
бомбардировщиков аме-
риканских ВВС, - говорит 
председатель Президиума 
Общероссийской организа-
ции «Офицеры России» Ге-
рой России генерал-майор 
Сергей Липовой. - Удар ве-
роятен по тем объектам, где 
находятся стратегически 

важные ресурсы: Норильск, 
Салехард, Диксон, нефтега-
зовая инфраструктура».

Однако эксперты счи-
тают низкой вероятность 
крупномасштабного воен-
ного конфликта в Арктике. 
Как пишет американское 
издание National Interest, 
США не готовы к серьез-
ной борьбе за влияние в 
Арктическом регионе. У 
них нет авиации и флота, 
способных действовать при 
экстремально низких тем-
пературах. У России же, как 
известно, все это есть. Так не 
лучше ли было бы для всех, 
включая Штаты и Запад в 
целом, вместо курса на ми-
литаризацию Арктики из-
брать путь ее совместного с 
Россией мирного освоения? 

Игорь Минаев

БОРЬБА ЗА АРКТИКУ
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«На родине 
его бы ждал 
расстрел»

- У Домогаро-
ва типаж - «изба-
лованный барин». 
Столько наиграл 
отрицательных персонажей, 
что трудно рассмотреть в 
нем героя разведки. Да еще 
и, извините, располнел. Это 
не Зорге, - считает 
полковник внеш-
ней разведки в от-
ставке, кандидат 
исторических наук 
и писатель Михаил 
Любимов.

- Каким же был 
Зорге настоящий?

- Героическим и 
сильным челове-
ком. Не случайно 
ему воздвигли па-
мятник. А я бы по-
ставил большую 
стелу и ему, и тем, 
кто во время вой-
ны помогал нашей 
стране. Это и «Кем-
бриджская пятерка», 
и наши нелегалы... 
У всех трагическая 
судьба. Если бы Зор-
ге вернулся в СССР, 
его бы расстреляли. 
Всех же наших раз-
ведчиков расстреля-
ли, потому что они 
были коминтернов-
цами. Сталин обвинил их 
в приверженности к идеям 
троцкизма и подписал смерт-
ные приговоры. Жену Зорге 
репрессировали и сгноили в 
лагерях...

Кстати, о женщинах раз-
ведчика. В сериале, говорит 

Михаил Петрович, «любов-
ную линию перекрутили». 
С этим согласны и другие 
наши собеседники.

- Любовная линия совер-
шенно искажена. За кадром 
осталась московская жена 
разведчика - 
Екатерина Мак-

симова, которой он писал 
очень нежные письма 

на протяжении всего 
своего пребывания 

в Токио, - гово-
рит историк, ди-
ректор Центра 

японских иссле-
дований Виктор 
Гаврилов. - И 

еще про любовь: 
если и была в его 

жизни женщина, по-
хожая на Гельму Отт 

(про героиню Викто-
рии Исаковой авто-
ры картины говорят, 

что это «собира-
тельный образ». 
- Ред.), то это 
происходило до 
1925 года...

«Дата 
войны - 
это миф»

- У Зорге 
была яркая 
и интересная 
жизнь, не надо 
ничего приду-
мывать, - про-
должает наш 
с о б е с е д н и к . 
- Написаны 
тома, есть даже 
отрасль знания 
- «зоргеведе-
ние»: биогра-
фия разведчи-
ка исследована 
буквально по 
минутам. Но, 
как я понял, 
авторы филь-

ма почему-то не сочли пра-
вильным привлечь консуль-
тантов. По крайней мере, в 
титрах я не увидел автори-
тетных имен историков, био-
графов. Получилась картина 
не биографическая, а почти 

фантастическая. Почему-то 
токийскую операцию ку-
рируют самолично Сталин, 
Ворошилов и Берия. Как 
будто всем троим больше 
нечем заняться. В действи-
тельности Зорге курировало 
разведуправление, там свои 
начальники, над теми тоже 
начальство. Сталину докла-
дывалась только конечная 
информация... Переборщи-
ли со «страшным звериным 
оскалом НКВД». Ну просто 
всюду дотягивается длинная 
рука чекистов! На самом 
деле ни Клаузен по их при-
казу не собирался Зорге от-
равлять, ни жену у него ни-
кто не забирал. Не было в 
группе ниндзя, который всех 
мочил...

Из плюсов ленты Виктор 
Александрович отмечает 
актерский состав. Даже До-
могаров не раздражает.

- Он, в принципе, показы-
вает интеллектуала - Зорге 
таким и был: не только раз-
ведчик, но прежде всего уче-
ный, исследователь, изучал 
Японию с научной точки 
зрения.

- История, будто именно 
Зорге за несколько месяцев 
до начала войны передал в 
центр дату 22 июня 1941 
года - миф?

- Мне посчастливилось 
посмотреть все его радио-
граммы. Среди них нет ни 
одной с подобной информа-
цией - о дате начала войны. 
Да, миф. Но Зорге един-
ственный сообщил о глав-
ном направлении удара про-
тивника. Другие разведчики 
передавали, что якобы нем-
цы будут в первую очередь 
воевать за украинский хлеб 
и донбасский уголь, то есть 
пойдут сначала на Украи-
ну. А они пошли на Минск 

и Прибалтику. Зорге об 
этом сообщал за несколь-
ко месяцев до начала 
войны, но ему не повери-
ли. В телефонограмме от 
3 июля, когда война уже 
шла, он передал с види-
мым раздражением: я же 
вас предупреждал, что 
немцы пойдут на Минск, а 
не на Киев...

- Есть фильм фран-
цузского режиссера Ива 
Чампи «Кто вы, доктор 
Зорге?». Тем, кому инте-
ресно знать, как все про-

исходило на самом деле, 
и вместе с тем насладить-
ся талантливым художе-
ственным оформлением 
исторических событий, я 
бы посоветовал смотреть 
его, - кратко и вместе с тем 
красноречиво дал оценку 
историк и писатель Борис 
Сопельняк.

Виктория Катаева
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Как только увидела на 
Первом канале анонсы се-
риала «Зорге», решила: 
буду смотреть! С детства 
обожала читать про развед-
чиков и, конечно, знала его 
историю...

Меня вообще привлека-
ют такие идеалисты высо-
кой пробы, как Че Гевара 
или Зорге. Ведь они жизнь 
положили, сражаясь даже 
не за родину - за идею. И 
жизнь Рихарда Зорге - уже 
готовый роман! Сын немца 
и русской родился в Азер-
байджане, его отец работал 
инженером на нефтедобы-
че у Нобеля, потом семья 
уехала в Германию. Жили 
всегда в достатке. Рихард в 
19 лет ушел добровольцем 
на войну. Получил ранение 
и после лазарета вновь вер-
нулся в строй. Третье ране-
ние было очень тяжелым: 
он три дня (!) провисел на 
колючей проволоке, пока 
его нашли... Прооперирова-
ли, спасли, но навсегда оста-
лась хромота.

Участие в войне сделало 
его коммунистом. Вернув-
шись с фронта, Зорге полу-
чил блестящее образование, 
стал доктором государства 
и права, позже был удо-
стоен степени и в области 
экономики. Он мог сделать 
любую карьеру, но выбрал 
великое будущее человече-
ства и посвятил этой идее 
жизнь...

Ах, какой бы мог быть 
интереснейший фильм об 
этой потрясающей лич-
ности! О слабо пока осве-
щенных исторических со-
бытиях на Востоке. Какой 
накал шпионских страстей 
в неизбитых декорациях 
японской экзотики, какой 
колоссальный масштаб 
личности и нерв внутрен-
ней борьбы героя: ведь, 
сражаясь с фашизмом, Зор-
ге фактически вел борьбу 
с родиной, где оставались 
мама, друзья...

Увы, ничего этого мы не 
увидели. Сразу бросился в 
глаза парафраз из «Сем-
надцати мгновений весны»: 
закадровое сопровождение 
сюжета, досье, вставки хро-
ники. Но даже игра на узна-
вание давно любимого не 
согрела душу. Невнятный 
сюжет, невыразительные 
персонажи, неинформатив-
ные диалоги, никакой дина-
мики - ничего, что могло бы 
удержать у экрана. Полно 
восточного колорита, но 
даже он как будто замедля-
ет ритм и без того вялотеку-
щего действия.

В результате получился 
ничем не примечательный 
боевичок средней руки. А 
жаль...

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

Как жаль...

ñ  Òàòüÿíîé  
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«Это не Зорге!»

Александр Домогаров, 
исполнитель главной роли:
- Такие роли выпадают единожды в судьбе. Это фанта-
стическая личность! Я пытаюсь понять и не понимаю, 
как человек может жить каждый день на острие?! Я не 
могу понять, какую надо иметь психофизику, какой си-
лой воли и каким характером обладать? У меня это в 
голове не укладывается. Мне хотелось показать че-
ловека, который безумно верит идее. Он - убежден-
ный человечище, который старается во что бы то ни 
стало не допустить кровопролития.

Сергей Гинзбург, режиссер:
- Мы старались быть максимально внимательными 
к деталям и опирались на исторические документы, 
на воспоминания современников и на личный днев-
ник разведчика. Но большинство документов до сих 
пор засекречены. И мы снимали не документальное 
кино, поэтому некоторые события, естественно, вы-
мышлены, как и некоторые герои. Мы не претенду-
ем на абсолютную историческую достоверность.

Другое мнение
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Кстати
Подготовительный период к съемкам занял больше двух 
лет. Режиссер-постановщик Сергей Гинзбург говорит, что 
тщательно изучал документы, консультировался с высо-
копоставленными сотрудниками ГРУ, вникал в жизнь до-
военной и военной Японии. Но имя Зорге окутано таким 
количеством мифов и легенд, что сложно отделить правду 
от вымысла.

  Съемки шли в Москве и Шанхае, где для съемок пред-
военного и военного Токио были выстроены специальные 
декорации.

  Изначально проект планировали снимать частично на 
немецком языке, но потом все же от этой идеи отказались.

  Большое внимание было уделено костюмам 1930-
1940-х годов. Например, форма японских полицейских 
шилась специально для этого проекта.

  Машины для съемок в Москве пришлось доставать из 
частных коллекций. Все автомобили идентичны тем, на ко-
торых ездили в определенный исторический период.

И еще
Зрители в соцсетях практически однозначны в оценках: 
староват Домогаров для данной роли. Кто бы мог сыграть? 
Тут мнения разделились: Андрей Чернышов, Дмитрий 
Щербина, Даниил Страхов...

Первый канал завершил показ многосерийной кар-
тины «Зорге» о легендарном разведчике. Знатоки-
профессионалы от сериала не в восторге...
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ФОТО: В. ТАРАКАНОВ

FOTODOM

Режиссер Павел Мирзоев, 
в фильме которого Табаков-
младший снимался в про-
шлом году, признался, что 
вряд ли теперь будет при-
глашать 23-летнего актера в 
свои картины.

- Конечно, Павел очень 
способный и разносторон-
ний актер, и в моем фильме 
он сыграл органично. Но из-
за его занятий бизнесом при-
шлось переносить несколь-

ко съемок или ждать его по 
полдня. При этом никаких 
угрызений совести Павел 
не испытывал, полагая, что 
это в порядке вещей. И это, 
конечно, не добавляло дис-
циплины съемочной группе 
и очень меня беспокоило, 
- рассказал Мирзоев, кото-
рый, кстати, сам является сы-
ном известного режиссера 
Владимира Мирзоева.

Не исключено, что имен-
но из-за такого отношения 

к делу руководитель театра 
Олега Табакова Владимир 
Машков не стал оставлять 
сына своего любимого пе-
дагога в трех спектаклях, в 
которых ранее он был задей-
ствован. Похоже, что Павел 
может пойти по пути своего 
старшего брата Антона, ко-
торый в юности начинал до-
вольно успешную актерскую 
карьеру, а затем стал рестора-
тором.

Андрей Князев

Марьяна Спивак просну-
лась знаменитой после 
выхода фильма Андрея 
Звягинцева «Нелюбовь», 
где сыграла главную 
роль. А недавно она 
блистала в детектив-
ном сериале «Шифр», 
который с большим 
успехом прошел на 
Первом канале.

- Марьяна, вы видели ино-
странную версию фильма 
«Шифр»?

- Да. Причем, когда про-
читала сценарий, я не знала, 
что это адаптация британ-
ского сериала «Код», - узна-
ла только, когда приехала на 
репетиции. Да, я его посмо-
трела, и не только я. И это 
было полезно: на съемочной 
площадке возникла азартная 
атмосфера творческой кон-
куренции, нам захотелось 
доказать, что наш «Шифр» 
лучше. Ну а потом у нас и 
сценарий сильно отличается: 
и у них всего шесть серий, а 
у нас целых 16, было где раз-
вернуться.

- Что оказалось самым 
сложным на съемках?

- Ничего. Это была не ра-
бота, а одно удовольствие!

- Но вам же, левше, при-
шлось переучиваться...

- Да, было такое... Моя 
героиня отвечает за постро-
ение схем, у нее в сценарии 
было много писанины. На 
репетиции Вера Михайлов-
на (Вера Сторожева, режис-
сер фильма. - Ред.) обратила 
внимание на то, что я левша, 
и сказала, что в советское 
время учитель математики 
никак не мог быть левшой. 
Пришлось переучиваться...

- И как вы это делали?
- Ходила с блокнотиком 

и все время писала - трени-
ровала правую руку, чтобы 

в кадре все выглядело есте-
ственно.

- Это было непросто?
- Не то слово. Это же все 

связано с работой мозга, 
смена руки заставляет по-
другому работать голову. У 
некоторых, я знаю, не полу-
чается даже взять другой 
рукой ручку и написать одно 
слово, но у меня все же вы-
шло. Наверное, я все же ам-
бидекстр (человек, который 
одинаково успешно работает 
обеими руками. - Ред.) - моя 
мама говорила, что я рисова-
ла в детстве обеими руками 
одновременно...

- У сериала довольно за-
крученный сюжет. Не бо-
итесь, что найдется не-
мало критиков, которые 
скажут, что такого быть 
не могло?

- Критика всегда бывает 
- всегда есть те, кто все зна-
ет лучше автора. Но в том, 
что касается достоверности, 
у нас были очень серьезные 
консультанты, мы очень 
тщательно подходили к раз-
личным профессиональным 
нюансам, которые касались 
именно работы спецотделов. 
Так что в этом плане к нам 
вряд ли можно придраться.

- Как удается совмещать 
кино и театр?

- Сейчас у меня больше 
кино. Потому что в театре 
«Сатирикон», где я служу, 
уже три года идет рекон-
струкция здания, и многие 
спектакли ушли из репер-
туара. Раньше у меня было 
по 20 спектаклей в месяц, 
а сейчас - три-четыре, как 
раз есть время для съемок. 
Но я надеюсь, что скоро 

ремонт закончится и наш 
театр снова заработает в 
полную силу. Абсолютно 
убеждена в том, что без теа-
тра артисту нельзя.

- Слышала, сейчас вы ак-
тивно снимаетесь за грани-
цей. Это так?

- Да, я снялась во фран-
цузском сериале «Бюро ле-
генд», в английском фильме 
Yesterday. Я с удовольствием 
соглашаюсь, если такие пред-
ложения поступают, потому 
что это интересно - и съез-
дить куда-то, и поработать 
с другим материалом, у них 
иначе все организовано, чем 
у нас.

- Трудно работать в Ев-
ропе?

- Мне всегда и везде ком-
фортно работать, это не за-
висит от страны. Что каса-
ется требований - конечно, в 
первую очередь это знание 
языка, чтобы не был нужен 
переводчик, чтобы спокойно 
общаться и понимать, что от 
тебя хотят.

- От акцента удалось из-
бавиться?

- Поскольку я играю рус-
ских персонажей, разговари-
вающих на английском, то 
тут акцент допускается.

- А у вас нет идеи фикс 
- перебраться за границу и 
сниматься только там?

- Конечно, нет! У меня же 
здесь все родное: семья, дру-
зья, театр... Куда я от них де-
нусь?..

Валерия Хващевская

Передачи на ТВ могут 
идти очень долго. Но 
периодически встает во-
прос об их закрытии. Это 
случается, как правило, 
если рейтинги ползут 
вниз. Неужели такое слу-
чилось и с «Давай поже-
нимся!»?

На днях появилась инфор-
мация, будто шоу собираются 
убирать из эфира. Мы реши-
ли узнать подробности непо-
средственно из первых рук. И 
позвонили Розе Сябитовой:

- Как закрывают?! Кто вам 
такое сказал?! - удивилась 
знаменитая сваха. - Я сейчас 
как раз на съемках, готовим 
новые выпуски. Нас не могут 
закрыть, вы что! У нас очень 
интересный формат. И рей-
тинги, что бы там ни говори-
ли, высокие. А вообще, слухи 
о закрытии нашего шоу воз-
никают практически каждый 
год. Мы к этому даже при-
выкли. Не знаю, кому надо 
всю эту неправду рассказы-
вать. Может, конкуренты? 
Уверяю, у нас все в шоколаде. 
Беспокоиться не о чем.

А вот Лариса Гузеева все-
таки беспокоится.

- Закрытие «Давай поже-
нимся!» - это мой страшный 
сон, - призналась как-то теле-

ведущая. - Если этой работы 
не будет, я пропаду. Потянусь 
к бутылке! Сопьюсь!

Есть ли реальная угроза, 
что шоу в ближайшее время 
похоронят? Оно уже 11 лет в 
эфире. Не вечно же ему жить! 
Тем более что у программы 
много недоброжелателей 
среди тех, кто формирует 
общественное мнение: из-
вестных журналистов, поли-
тиков и даже ученых. Уж они 
передачу ругают нещадно! 
Во-первых, за то, что женихи 
и невесты якобы ненастоя-
щие - приходят на съемки не 
в поисках второй половины, а 
чтобы засветиться на экране. 
Во-вторых, многие считают, 
что участников проекта вы-
ставляют как товар на яр-
марке. И ведущие их частень-
ко унижают. А комиссия по 
борьбе с лженаукой РАН 
обвиняет «Давай поженим-
ся!» в пропаганде астрологии, 
которая как раз и признана 
лженаукой...

Но все эти претензии раз-
биваются о железобетонный 
аргумент: проект имеет свою 
постоянную аудиторию, до-
вольно многочисленную, ко-
торую Первый канал не за-
хочет терять. Поэтому кто ж 
такое шоу закроет?

Лидия Мезина

Марьяна СПИВАК: 
«Пришлось переучиваться!»

Сын ТАБАКОВА 
уходит в бизнес?

Кажется, у сына Олега Табакова могут возникнуть 
проблемы в профессиональной деятельности. Во 

всяком случае, об этом шла речь на кинофестивале 
«Литература и кино» в Гатчине.

«ДАВАЙ 
ПОЖЕНИМСЯ!» 
РЕШИЛИ 
ПОХОРОНИТЬ?
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Maruv в нашей стране се-
годня очень востребована. 
Она была хедлайнером пре-
мий «Жара» и «Муз-ТВ», 
только что дала и большой 
сольный концерт в самом 
центре Москвы. А ведь тре-
бование отказаться от высту-
плений в России было едва ли 
не главным у Национальной 
общественной телерадио-
компании Украины, которая 
отвечает за выбор представи-
теля от Незалежной на Евро-
видении.

- Отказ от концертов в Рос-
сии, как требовали от меня 
на Украине, не был для нас 
принципиальным, - говорит 
артистка. - Основные разно-
гласия вызвали другие пун-
кты договора, которые, если 
бы я подписала, стали бы для 
меня кабальными. Я граж-
данка Украины, плачу налоги 
и искренне люблю это госу-
дарство. Но не готова высту-
пать с лозунгами, превращая 
свое пребывание на конкурсе 
в промоакции наших полити-
ков. Я музыкант, а не боксер-
ская груша на политической 
арене.

И Филипп Киркоров де-
вушку поддержал:

- Пусть все случившееся 
будет на совести тех, кто пы-
тается использовать музыку 
для политических манипу-
ляций. Maruv - талантливый 
человек, интересная певица, 
и она далека от всех этих ин-
триг политиков. Так что стыд-
но должно быть не ей, а дру-
гим, которые мешают, травят.

После всей этой истории 
продюсер Иосиф Приго-

жин предложил Maruv стать 
участницей Евровидения от 
России в 2020 году. Сама ар-
тистка призналась, что подоб-
ные предложения поступили 
ей еще от двух стран.

Ну а Филипп Киркоров 
тоже уже думает о Евровиде-
нии будущего года. Для него 
это любимая игрушка, с кото-
рой пока нет желания расста-
ваться. В 1995 году певец в ка-
честве участника занял лишь 
17-е место. Однако решил 
не отступать, и с тех пор 
ездит на Евросонг то 
как комментатор, 
то как продюсер, 
то как автор пес-
ни. Он работал с 
участниками из 
Белоруссии Дми-
трием Колдуном 
и Анжеликой 
Агурбаш, с мол-
давской группой 
DoReDoS, с укра-
инкой Ани Лорак. 
Филиппу уже даже 
придумали прозвище 
Мистер Евровидение. 
Сам же король россий-
ской эстрады уверяет, 
что его цель - привести 
своего участника к по-
беде.

- Все вы знаете мое 
особое отношение к 
Евровидению. Я возьму 
этот конкурс измором 
и все равно добьюсь 
победы. Обещаю! - ре-
шительно настроен 
Филипп. - Если в этом 
году Сергей Лазарев 
победит, то, наверное, я 
буду считать свою мис-

сию выполненной и переста-
ну участвовать в Евросонге. 
Хотя, как говорится, зарека-
лась свинья не ходить в ого-
род...

И.П.

Еще недавно мы писали о 
том, что Лолита бодается 

с Пенсионным фондом. 
С ноября прошлого года 

певице никак не могли 
назначить заслуженную 

пенсию.  И вот, что 
называется, свершилось!

В течение долгого вре-
мени эстрадной диве не 
удавалось доказать часть 
трудового стажа. Для этого 
надо было послать запрос 
на Украину, где артистка на-
чинала свою деятельность. 
Однако не было никакой на-
дежды, что из Незалежной 
придет ответ.

- Наверное, будет у меня 
минимальная пенсия, тысяч 

шесть, - сокрушалась Лола. 
А в ПФР нам сказали, что 
могут и вообще ничего не 
начислить, если проблема 
со стажем не разрешится. 
Но все устроилось как нель-
зя лучше! На днях Лолита 
сообщила, что ей в итоге 
насчитали очень прилич-
ное пособие - аж 21 тысячу 
рублей! Как же у певицы 
получилось выбить из ПФР 
такую сумму?

- Это с учетом налогов, 
которые я платила, - рас-
сказала нам Лолита. - Здесь 
все было честно подсчитано. 
При этом мои подруги, ко-
торые платили еще больше 
налогов, потому что у них 
очень серьезный бизнес, по-
лучают пенсию 13 тысяч. 
Сейчас они все будут обра-
щаться в суды. Выходит, что 
у нас в отделениях ПФР где-
то чего-то недосчитывают. 
А я добилась, чтобы все точ-
но, до копеечки начислили.

Полагаем, что те, у кого 
маленькая пенсия, вдохно-
вятся примером Лолы. Воз-
можно, им тоже чего-то где-
то недосчитали, и есть смысл 
этот вопрос прояснить. В слу-
чае если обнаружится ошиб-
ка, а Пенсионный фонд не за-
хочет ее признать, надо будет 
пойти в суд. Как это планиру-
ют сделать подруги певицы.

Сама Лолита тоже ходит 
в суды, как на работу. Она 
уже не первый год ведет не-
примиримую войну с ком-
мунальщиками. То сама на 
них иски подает за плохое 
качество услуг и завышен-
ные платежи, то они идут 
в контратаку и строчат за-
явление о неуплате певицей 
всяческих сборов и взносов. 
Сейчас у Лолиты очередной 
виток борьбы с управляю-
щей компанией. На артистку 
повесили долг 700 тысяч, ко-
торый она за собой не при-
знает. Поп-дива уверяет, что 
все коммунальные платежи 
аккуратно погашает. Но от-
казывается оплачивать то, 
что, на ее взгляд, взимается 
неправомерно. Скажем, кви-
танция за капремонт на сум-
му 260 тысяч Лолиту сильно 
удивила. Она живет в новом 
доме, капремонт которого 
назначен на 2041 год. К это-
му сроку, по подсчетам звез-
ды, с нее взыщут стоимость 
многоэтажки целиком.

В общем, наша героиня 
снова полна решимости про-
тивостоять коммунальному 
беспределу.

- Правда, пока я не могу 
доложить о каких-то особых 
успехах, - призналась нам 
Лолита. - Эта баталия ничем 
не отличается от тех судеб-
ных битв, которые я веду 
уже три года подряд. Все 
суды выигрываю. Но потом 
все начинается заново.

Впрочем, Милявская уве-
рена, что и на этот раз одер-
жит сокрушительную победу. 
Ведь удалось же ей перетрях-
нуть пенсионную систему и 
добиться справедливого со-
циального пособия!

Л.М.

Киркоров пообещал 
победить на Евровидении

Лолита 
победила 

Пенсионный 
фонд!

продюсер Иосиф Приго- буду считать свою мис-

Максим Дунаевский: 
тайна седьмого развода

Личная жизнь Максима Дунаевского в последнее время стала 
предметом горячих обсуждений. Еще бы, ведь на недавней 
премии «Ника» 74-летний и глубоко женатый композитор вдруг 
появился под ручку с «посторонней» дамой!

Выяснилось, что обаятель-

ную шатенку зовут Алла, она 

музыковед. «Новая любовь 

Максима? - судачила светская 

тусовка. - А как же законная 

жена Марина? Они уже раз-

велись?..»
Мы попытались расспро-

сить обо всем самого винов-

ника переполоха.

- Я не отвечаю на такие 

вопросы, - заявил нам Дуна-
евский, и добавил многозна-
чительно: - Пока не отвечаю.

Голос при этом бодрый, ве-
селый, то есть у человека все 

хорошо. Чего не скажешь о 

Марине. Ей пришлось позво-
нить раз десять, пока она взя-
ла трубку и с невыразимым 

надломом прошептала:
- Не буду ничего коммен-

тировать. Не хочу...
Марина - седьмая по счету 

жена композитора. «И по-
следняя! - всегда добавляла 

она. - Я Максима никому не 

отдам».
Наверное, и Дунаевский 

думал, что остановится на 

этом браке. Ведь с Мариной 

Рождественской он даже об-
венчался! И она подарила ему 

дочь Полину, которой уже 

17 лет. А Максим официаль-
но удочерил ребенка жены 

от первого брака - Марию, и 

сейчас 24-летняя красавица 

носит фамилию Дунаевская. 
В общем, семья казалась не-
рушимой. Хотя время от вре-

мени неугомонный компози-
тор похаживал налево. Сам в 

этом признавался. Но уверял, 

что его мудрая Марина «уме-
ет прощать и отбрасывать не-
нужное».

Однако, судя по всему, 

Аллу она «отбросить» не 

смогла. Вероятно, Максим 

Исаакович в свои 74 года 

вновь влюбился не на шут-
ку, раз вывел свою новую 

пассию в свет. Мимолетные 

романы, как правило, скры-
вают, на публику выстав-
ляют лишь то, что считают 

очень серьезным. Поэтому 

седьмой развод композито-
ра, очевидно, не за горами. 

Хотя... Эти творческие на-
туры так непредсказуемы! 

Все может закончиться со-
вершенно неожиданным 

образом, поэтому просто 

подождем, пока Максим 

Исаакович все-таки сочтет 

нужным прояснить ситу-
ацию. Он обещал, что его 
молчание лишь на время!

Лидия Мезина

Как известно, главная претендентка от Украины Maruv 
отказалась от Евровидения-2019. А вот Филипп Киркоров 
считает, что зря, сам он не намерен прощаться с этим 
конкурсом песни...

С женой Мариной и дочками

Maruv

Филиппа может остановить 

только первое место 

Лазарева
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- Здравствуйте, Алена. 
Расскажите подробнее о сути 
произошедшего в музее-запо-
веднике «Царицыно».

- 6 апреля 2019 года в Боль-
шом дворце музея-заповедника 
«Царицыно» в 12 часов должен 
был состояться Международ-
ный саммит ведьм. Прилетели 
люди из разных стран (Укра-
ина, Германия, Англия, Бело-
руссия и так далее). Были дети, 
беременные, даже в народных 
костюмах. Ведь мы собирались 
говорить о древних знаниях, ко-
торые сегодня способны под-
нять качество жизни.

- Как понимаю, саммит не 
состоялся?

- В 11.50 меня позвали в 
кабинет сотрудников «Цари-
цына», где сообщили, что я 
должна подписать документы 
о расторжении договора. На 
что я сказала, что в зале люди, 
60 человек, о каком растор-
жении договора может идти 
речь, да и какие основания для 
расторжения? Ольга Влади-
мировна Пугач ответила, что 
основанием является то, что я 
ведьма и должна отказаться от 
своих убеждений и перестать 
так себя величать.

- Статья 29 Конституции 
РФ говорит о том, что ни-
кто не может быть принуж-
ден к отказу от своих мнений 
и убеждений. Странное по-
ведение сотрудницы «Цари-
цына». Вы, как я понимаю, не 
отказались?

- Я предложила компромисс: 
если вы, будучи людьми необ-
разованными, не понимаете, 
что слово «ведьма» означает 
«ведающая мать», так давайте я 
буду говорить ведающая мать. 
К этому моменту в кабинете 
уже были сотрудник охраны 
и еще одна дама. Ольга Пугач 
беспрерывно вела переписку с 
Камилей Байдильдиной. Мне 
же сообщалось: «Камиля не 
согласна, чтобы вы тут находи-
лись».

-Я так понимаю, зал опла-
чен Вами? В договоре оговари-
вается тема мероприятия?

- Залы в «Царицыне» сда-
ются под любые мероприятия. 
Эротические танцы, пьянки, 
что хотите, главное - плати-
те. Договор был со мной, как 
с физическим лицом, просто 
на аренду зала. В договоре нет 
ни слова о теме мероприятия, 
так как арендуется просто зал 
и делать в нем я могу все что 
угодно, главное - имущество не 
портить.

- Им не понравился Ваш 
род деятельности и они реши-
ли Вас выгнать?

- Все не так просто. В тече-
ние часа Камиля Байдильдина 
писала СМС-сообщения Ольге 
Пугач, а та сообщала мне, 
что без вариантов уходи-
те по-хорошему, у нас все 
решает Камиля Байдиль-
дина, далее звонил юрист, 
представившись Андреем 
и так и не сумев предо-
ставить основание для 
отмены мероприятия. Он 
сказал, что все решает ру-
ководство. На мой вопрос, 
почему в «Царицыне» 
не работают законы РФ, 
все твердили, что закон в 
«Царицыне» - это мнение Ка-
мили Байдильдиной.

- Но музей-заповедник 
«Царицыно» не частная соб-
ственность. Весьма странно 
поведение руководства. Вам 
удалось поговорить с Ками-
лей?

- Нет, в этот день не уда-
лось. Через час прессинга с 
оскорблениями моих ценно-
стей и убеждений мне сообщи-
ли, что даже то, что я председа-
тель Союза ИСВ, который за-
нимается изучением традиций 
народов мира, не является для 
них аргументом, так как Ками-
ля Байдильдина сказала, что 
они подчиняются Министер-
ству культуры, а не Министер-
ству юстиции, где зарегистри-
рован союз.

- Какая-то странная ситу-
ация. Ведь организации реги-
стрирует не Министерство 
культуры, а Министерство 
юстиции, верно?

- Верно. Беззаконие толь-
ко начиналось. Пока час меня 
держали в кабинете, в зал, где 
находились люди, подтягивали 
людей в форме. Окруженные 
крепкими мужчинами, люди 
без интернета и телефонной 
связи, не понимали, что проис-
ходит, и были напуганы, думая, 
что произошел теракт. В это 
время подходящих к зданию 
опоздавших на встречу уже 
не пускали внутрь, а выгоняли 
под дождь. Беспредел продол-
жался. Мне сказали, что в моих 
интересах всех по-хорошему 
вывести из зала во избежание 
применения силы к людям.

- Такая агрессия по отно-
шению к Вам… Ведь Вы ни-
чего им не сделали и пришли в 
Вами оплаченный зал.

- Именно так. Я вошла в зал 
под конвоем, за мной следова-
ла охрана и сама Ольга Пугач, 
которая постоянно находилась 
на связи с Камилей Байдиль-
диной и та руководила процес-
сом. Я вышла и сказала, чтобы 
снимали на телефоны, и по-
яснила действия Ольги Пугач. 
Та подтвердила, что ведьмам в 

здании «Царицына» 
не место. Все проис-
ходило в Баженов-
ском зале, кстати, 
зал назван в честь ар-
хитектора Василия 
Баженова - масона. 
Люди пришли в не-
истовство, ведь мы 
не нарушали никакого закона, 
а в здании происходил настоя-
щий беспредел с запугиванием 
людей. Пока в зал вызывалась 
новая группа людей в форме, я 
сказала все, что хотела.

- Что было далее?
- Нас под конвоем вывели 

из зала и далее вели по улице, 
запрещая фотографировать и 
снимать, но, так как нас было 
много, они не успевали реаги-
ровать на каждого. Иностран-
цы были в шоке от происходив-
шего, женщины с палочками 
еле шли по скользкому мокро-
му асфальту, шел дождь. Ребе-
нок испуганно жался к маме. 

Эта ситуация обнажила ряд се-
рьезных проблем.

- То, что Вы рассказыва-
ете, просто шокирующе, не-
ужели такое возможно в му-
зее-заповеднике «Царицыно»?

- Увы, да. Стало ясно, что не-
вежество людей позволяет им 
делать страшные вещи. Доку-
менты мне так и не предостави-
ли, на основании чего выгнали 
людей. По телефону я связа-
лась с юридическим отделом 
«Царицына», где мне сказали, 
что жалобу будут рассматри-
вать до 30 дней и деньги могут и 
не вернуть. А Камиля Байдиль-
дина сказала дословно так: «С 
женщинами и детьми все про-
шло норм».

- А что прошло «норм»?
- Прошел теракт, ею орга-

низованный, видимо, это она 
имела в виду. Что ею двигало в 
нарушении конституционных 
прав 60 человек? Либо глу-
пость, либо ощущение безнака-
занности, при которой личная 
неприязнь к слову «ведьма» 
могла стать причиной само-
управства. А «норм» - это уро-
вень образования, тут без ком-

ментариев. Разговор я 
записала, если будет с ее 
стороны опровержение.

- Какие проблемы 
вскрыла эта ситуа-
ция?

- Министерство куль-
туры не контролирует 

объекты культурного насле-
дия, и там самоуправство. «Ца-
рицыно» запущено, ландшафт 
не обустроен вообще. Все 
решается не по закону РФ, а 
по личным убеждениям лиц 
внутри руководства. Ведьма в 
России не имеет должных прав 
и уважения, и это показывает 
уровень невежества не только 
среди простого населения, но 
и лиц, напрямую связанных с 
культурой. Необходимо регу-
лирование отношений, и веда-
ющих нужно уважать. После 
такого террористического акта 
по отношению к большому 
количеству людей все напи-

сали жалобы в прокуратору, 
гендиректору музея-заповед-
ника Екатерине Фокиной, в 
Министерство культуры, в по-
сольства и Министерство ино-
странных дел. Мне грустно 
осознавать, что в руководстве 
музея-заповедника находятся 
люди, не знающие законов и не 
умеющие говорить, способные 
на опасные действия по отно-
шению к гостям заповедника.

- Жалобы в посольства и 
Министерство иностранных 
дел по причине того, что это 
граждане иных государств?

 - Да, именно так! Они приле-
тели на эту встречу. Ведь Союз 
ИСВ объединяет ведающих во 
всех странах, мы хотим, чтобы 
люди узнали больше о миро-
здании и стали беречь Землю.

- Каковы Ваши дальнейшие 
действия?

- Необходимо добиваться не 
наказания Камили Байдильди-
ной и Ольги Пугач, а именно 
увольнения, ведь они представ-
ляют опасность для общества, 
так как действия их полностью 
противозаконны. На эти долж-
ности необходимо ставить со-
временных образованных лю-
дей, способных сделать «Цари-
цыно» настоящей сказкой, по 
вопросу ландшафтного дизайна 
нужно как минимум изучить 
дендрологию. Стоит также кос-
нуться орнитологии, ведь птич-
ки в «Царицыне» с радостью по-
селились бы. Если человек не-
разносторонен и не знает азов, 
то при озеленении «Царицына», 
его легко обманут. Что касает-
ся самого генерального дирек-
тора Елизаветы Фокиной, она 

вступила на должность 
три года назад в апреле, 
сказав, что в ландшафте 
она ничего не понимает 
и будет советоваться с 
бывшим директором, 
которого уволило Ми-
нистерство культуры. 
Елизавета тоже не из-
винилась перед людьми, 
видимо, ситуация для 
нее вполне нормальная. 
Но незнание законов не 
освобождает от ответ-
ственности. Я снова буду 

говорить депутатам о необхо-
димости проведения круглого 
стола и обсуждения проблем, 
связанных с магией в России. 
Ну а на инцидент надо ждать 
реакции Министерства культу-
ры. Если после такого теракта 
Камиля Байдильдина будет го-
ворить ту же фразу «с женщи-
нами и детьми все было норм», 
не только россияне, весь мир уз-
нает о беззаконии в России.

- Выходит, гонение на 
ведьм началось?

- Оно и не заканчивалось, 
люди всегда убивали тех, кто 
ведает. Вспомните Иисуса...

Сергей Иванов

Алена ПОЛЫНЬ: «То, что случилось 
в «Царицыно», - беспредел!»

Сегодня мы говорим с полюбившейся нашим читате-
лям, известной всему миру ведьмой Аленой Полынь 
о произошедшем 6 апреля 2019 года теракте в музее-
заповеднике «Царицыно».
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Последний из великих. 
Великих советских 
комедиографов. 
Гайдая давно уже нет. 
Четыре года назад 
ушел Рязанов. 
Теперь не стало 
и Георгия Данелии. 
Финита ля комедия. 
Нам остается только 
пересматривать 
шедевры прошлых 
лет и вспоминать, 
как это было...

Примерно 40 лет назад он 
создал свои лучшие фильмы. 
Да, к тому времени были уже 
и «Я шагаю по Москве», и «Не 
горюй!» - настоящие кинохи-
ты. Но классиком Данелию 
сделали «Афоня», «Мимино» 
и «Осенний марафон».

Афоню мог сыграть 
Высоцкий

Претендентов на Афоню 
было очень много. Сценарист 
Александр Бородянский рас-
сказывал, что изначально у 
Данелии появилась задумка до-
верить эту партию Владимиру 
Высоцкому, он даже собирался 
начать картину с кадров, как 
сантехник сидит у себя в квар-
тире и играет на гитаре. Но 
пробы Высоцкого оказались 
не очень удачными: слишком 
монументальным и серьезным 
показался он художественно-
му совету. «Король унитазов» 
с гамлетовским размахом - это 
уж чересчур!

Очень высокие шансы были 
у Георгия Буркова. Еще до на-
чала кинопроб Данелия объяс-
нил своим ассистентам, что его 
Афоня - «человек-одуванчик», 
и Бурков более других подхо-
дил под это определение. Од-
нако, когда его попробовали 
в паре с Евгенией Симоновой, 
оказалось, что вместе они со-
всем не смотрятся в кадре.

Кандидатура Николая Ка-
раченцова была отвергнута 
ассистенткой режиссера. Хотя 
самому Данелии актер пока-
зался довольно убедительным, 
та горячо стала отговаривать 
режиссера: «Да вы посмотрите 
на его зубы! Ему ведь придется 
делать накладки в кадре». Ре-
жиссер решил довериться жен-
скому взгляду.

Владимир Носик был «за-
бракован» по причине своей 
«правильности» (именно с та-
кой формулировкой ему от-
казали в съемках). Также не 
прошли суровый отбор кино-
начальников Борис Щербаков, 
Валерий Золотухин, Владимир 
Меньшов и польский актер Да-
ниэль Ольбрыхский. Словом, 

варианты были самые разные 
- чувствовалось, что Данелия 
до последнего момента не 
вполне представлял «своего» 
Афоню. Хотя сам режиссер 
уверял, что он сразу знал: глав-
ная роль предназначена Лео-
ниду Куравлеву. И кинопробы 
проводил скорее из любопыт-
ства: а вдруг кто-то будет столь 
убедителен, что он выберет не 
только другого актера, но и 
переставит главные акценты в 
фильме.

В итоге Куравлев сыграл 
одну из самых ярких своих 
ролей. Правда, долгое время 
Леонид Вячеславович очень 
переживал: он-то считал себя 
глубоким драматическим ак-
тером, а в итоге стал «своим» 
среди публики определенного 
толка...

С Кикабидзе должен 
был жить Леонов

А вот фильм «Мимино» 
сразу создавался под Вахтан-
га Кикабидзе. С ним Данелия 
впервые встретился на съем-
ках ленты «Не горюй!» и уже 
тогда понял: это его актер.

«У меня два любимца - 
Женя Леонов и Буба Кикабид-
зе, - любил повторять Георгий 
Данелия. - Но если Женю я мог 
снимать во всех фильмах, то 

Бубу - нет. Кого бы он мог сы-
грать в «Афоне»? То-то и оно. 
Поэтому в «Мимино» роль Ва-
лико Мизандари была написа-
на специально для него».

Про Евгения Леонова ре-
жиссер, разумеется, тоже не 
забыл: изначально ему была 
уготована роль второго глав-
ного героя. Именно он, эндо-
кринолог из Свердловска, дол-
жен был жить с Кикабидзе в 
гостинице «Россия».

Однако в процессе написа-
ния сценария неожиданно воз-
никло предложение: подселить 
в номер к Кикабидзе не Леоно-
ва, а Фрунзика Мкртчяна - ведь 
армяне с грузинами постоянно 
выясняют отношения, и, по 
мнению сценаристов, такая 
парочка была бы очень забав-
ной. И та и другая кандидатуры 
казались режиссеру одинаково 
интересными. В итоге судьбу 
картины решила... монетка. 
«Леонов - орел, Фрунзик - реш-
ка», - кинул Данелия денежку. 
Выпала решка.

Во многом именно благо-
даря Мкртчяну фильм полу-
чился таким, каким мы его лю-
бим. Еще и потому, что актер 
буквально фонтанировал иде-
ями на съемочной площадке. 
Так, в сцене пропажи машины 
рядом с Фрунзиком случайно 
нарисовался кто-то посторон-

ний. Мкртчян - абсолютно не-
ожиданно для всей съемочной 
группы - схватил кусок льда и 
произнес: «Друг, как брата про-
шу, не подходи! Сюда нельзя! 
Здесь следы!» Этот эпизод так 
и оставили в картине. 

Но если с мужчинами соз-
датели фильма разобрались 
быстро, то вот лирическую 
героиню - ту самую Ларису 
Ивановну - нашли далеко не 
сразу. В итоге выбирали между 
двумя актрисами - Ларисой 
Удовиченко и Еленой Про-
кловой. И последняя показа-
лась более органичной в этой 
роли. Причем сам Данелия не 
принимал участия в бесконеч-
ном кастинге. Долгие годы он 
работал вместе с ассистентом 
по актерам Еленой Судаковой 
и привык доверять ее выбору. 
Вот и в этот раз, только глянув 
на Проклову, он согласился со 
своей помощницей: Лариса 
Ивановна найдена!

А вот встречу Мимино с ад-
вокатом, которого играет Ма-
рина Дюжева, режиссер взял 
из жизни. Его дочь от первого 
брака Светлана после оконча-
ния университета стала юри-
стом, однако выглядела лет на 
15, не больше. 

Вот как вспоминает об этом 
в своих мемуарах сам Георгий 
Николаевич:

«Первая ее встреча с под-
защитным была в Бутырской 
тюрьме. Когда конвоир привел 
его и оставил Ланочку с ним 
один на один (тот подзащит-
ный был матерый рецидивист, 
сплошь покрытый татуиров-
ками), Ланочка от испуга забы-
ла все, чему ее учили в институ-
те. «Да ты не бойся, спрашивай, 
- пожалел ее подзащитный 
и стал подсказывать, что она 
должна спросить: - Сначала 
спроси имя и фамилию. Потом 
год и место рождения...» Имен-
но от Ланочки я узнал слова 
«потерпевший», «подсудимый» 
и, главное, «личная неприязнь». 
И в знак благодарности наше-
го адвоката, которого играла 
Марина Дюжева, назвал Свет-
ланой Георгиевной - так зовут 
мою дочку».

Кого сыграла Неелова?
А вот самым колорит-

ным персонажем на съемках 
«Осеннего марафона», безус-
ловно, стал Норберт Кухинке, 
сыгравший в фильме датского 
профессора.

Кухинке не был професси-
ональным актером - в 70-е и 

80-е годы он работал в СССР 
корреспондентом журналов 
«Шпигель» и «Штерн», а в 
кино попал случайно. Геор-
гий Данелия искал актера 

на эту роль, просмотрел не-
скольких, но все они ему не по-
нравились.

«Тогда мой друг с «Мос-
фильма» привел на студию 
меня, - вспоминал Кухинке. 
- Поначалу Данелия просто 
наблюдал за мной, а я ничего 
не подозревал. Потом он подо-
шел, мы поговорили - и режис-
сер предложил мне эту роль. 
Откровенно говоря, играть в 
кино совершенно не входило 
в мои планы, но люди с «Мос-
фильма» меня уговорили. Мои 
работодатели в Германии тогда 
восприняли эту идею не слиш-
ком радостно. Однако поз-
же «Штерн» гордился мной: 
как-никак его корреспондент 
стал первым иностранцем-
«западником», снявшимся в 
советском кино! Журнал даже 
опубликовал мой репортаж 
о съемках. Участие в фильме 
также позитивно сказалось 
и на развитии моих связей и 
контактов в СССР, упростило 
доступ к членам партии и пра-
вительства».

Впрочем, появление в кар-
тине западного немца (а Ку-
хинке был гражданином ФРГ) 
очень озаботило власти ГДР. 
Восточные немцы жутко оби-
делись, что в кино почему-то 
взяли не их соотечественни-
ка, идеологически близкого 
к генеральной линии партии 
и правительства Советского 
Союза, а какого-то «запад-
ника». Официальные власти 
ГДР, возмущенные такой «про-
вокацией», даже обратились 
в Госкино: дескать, почему в 
фильме снимается западный 
немец, а не восточный? На эти 
нападки Данелия ответил, что 
не мыслит в подобных идео-
логических категориях. Тем не 
менее на некоторые уступки 
пришлось пойти, и немецкий 
ученый превратился в датско-
го профессора.

Кстати, после выхода филь-
ма многие были уверены, что в 
«Осеннем марафоне» Данелия 
рассказал о себе. Ведь тогда 
вся Москва шепталась о рома-
не режиссера и молодой сце-
наристки Виктории Токаре-
вой (вместе они работали над 
тремя картинами - «Джентль-
мены удачи», «Совсем пропа-
щий» и «Мимино»). Об их вза-
имном чувстве было известно 
всем окружающим, они особо 
его и не скрывали, даже несмо-
тря на то, что Токарева была 
замужем, а Данелия - женат... 

В фильме роль любовницы 
он отдал Марине Нееловой. 
Многие были уверены: актри-
са сыграла именно молодую 
Токареву, ну или женщину, 
очень на нее похожую. Вот 
только писательница с этим до 
сих пор категорически не со-
гласна:

«Кто была эта девочка-ге-
роиня? - задает вопрос Викто-
рия Самойловна. - Машинист-
ка. А я все же уже тогда была 
писателем и сценаристом. И 
это не то же самое!»

Ксения Позднякова

Последний из великих. 
Великих советских 
комедиографов. 
Гайдая давно уже нет. 
Четыре
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Вот как выглядят эти циф-
ры конкретно: в 2017 году 
нездоровое питание спрово-
цировало 11 млн смертей, а 
курение - 8 млн. Это было 
установлено в результате са-
мого большого наблюдатель-
ного медицинского иссле-
дования в мире. У него даже 
есть свое особое название - 
«Исследование глобального 
бремени болезней 2017». Ра-
боту проводили с 1990 по 2017 
год в 195 странах мира, и есте-
ственно, за это время изучили 
много миллионов людей.

Игра в пятнашки
Ученые выделили 15 пи-

щевых факторов риска (см. 
табл.) и оценили, как они 
влияют на смертность лю-
дей. Самыми «влиятель-
ными» оказались такие 
факторы риска, как избы-
точное потребление соли и 
недостаточное потребление 
цельнозерновых продуктов 
и фруктов. Вторым по важ-
ности фактором риска было 
курение, и уже потом шли 
повышенный уровень сахара 
в крови, высокое артериаль-
ное давление и избыточная 
масса тела. Последние фак-
торы риска, как видите, тоже 
во многом связаны с непра-
вильным питанием. То есть 
его роль в нашей жизни и 
смерти огромна. Среди наи-
более вредных продуктов 
исследователи прежде всего 
называли напитки с боль-
шим содержанием сахара. А 
вот избыток красного мяса, 
как оказалось, не столь вре-
ден, как недостаток в нашем 
питании продуктов из цель-
ного зерна.

Россия в глобальной 
пищевой политике

Россия в этом глобальном 
исследовании упоминается 
лишь один раз. Вот эта ци-
тата, где присутствует наша 
страна: «Низкое потребле-
ние цельнозерновых про-
дуктов является главным 
пищевым фактором риска 
смерти в США, Индии, Бра-
зилии, Пакистане, Нигерии, 
России, Египте, Германии, 
Иране и Турции». Информа-
ция эта полезна, но хотелось 
бы знать о наших проблемах 
с питанием больше, чтобы 
по возможности подрегули-
ровать свой рацион в сторо-
ну более здоровой диеты. К 
счастью, это возможно. Не-
сколько раньше в «Европей-
ском эпидемиологическом 
журнале» была опубликова-
на европейская часть «Ис-
следования глобального бре-
мени болезней 2017», и там 
нашей стране уделено много 
места. 

«Диагноз», который ста-
вится России в этой статье, не 
очень приятный для нас. 30% 
смертей от инфарктов мио-
карда, мозговых инсультов и 
других сердечно-сосудистых 
заболеваний у нас связаны 
с неправильным питанием. 
Если мы посмотрим на такие 
данные в других европейских 

регионах, то увидим, что это 
очень много. Например, в 
странах Западной Европы 
этот показатель в два раза 
ниже и составляет 14,2%. 
В Центральной Европе та-
кая смертность составляет 
25,9%. А вот среди стран Вос-
точной Европы (как прави-
ло, они были республиками 
СССР) мы выглядим чуть ли 
не лучше всех. Исключение - 
Эстония, в которой этот по-
казатель составляет 28,3%.

Работа 
над ошибками

Важно, что в этой статье 
выделены пять главных 
ошибок в питании россиян. 

Давайте пройдемся по каж-
дой и попытаемся понять, 
как их можно исправить. 
Начинать нужно с диагно-
стики, и здесь вам поможет 
таблица. Жирным шриф-
том в ней выделены пять 
главных пищевых факто-
ров риска для нашей стра-
ны. В последней колонке 
вы увидите, сколько про-
дуктов из каждой группы 
вам надо потреблять. А те-
перь сравните эти цифры 
со своим стилем питания: 
укладываетесь ли вы в эти 
нормы? Если нет, надо ра-
ботать над ошибками, что-
бы сделать свой рацион 
более полезным. Как это 
осуществить?

Если вы мало едите цель-
нозерновых продуктов, то:

 не покупайте пшеничный 
хлеб из муки высших со-
ртов;
 покупайте хлеб из муки 

низких сортов, а еще луч-
ше с большим содержанием 
обойной или цельнозерно-
вой муки либо с добавлением 
отрубей;
 откажитесь от манной 

каши, меньше ешьте рисовой 
каши;
 из каш выбирайте те, ко-

торые сделаны из цельного 
зерна (гречка, овсянка, пер-
ловка и т. п.);
 лучше те каши, которые 

нужно варить, а не просто за-
варивать кипятком;

 введите в свой рацион отру-
би, добавляйте их в кисломо-
лочные напитки и соки;
 покупайте пророщенные 

зерна или проращивайте их 
сами.

Если вы потребляете 
мало орехов и семечек, то:
 возьмите за правило съе-

дать каждый день по горсти 
орехов, сгодятся любые, но 
лучше, чтобы они были раз-
ными (грецкие орехи обяза-
тельны);
 орехи лучше покупать в 

скорлупе и чистить самим, 
так они лучше сохраняют 
полезные вещества;
 орехи лучше есть сырые и 

несоленые;
 заменять все орехи семечка-

ми подсолнечника не стоит;
 из семечек лучше всего вы-

бирать тыквенные.
Если мало едите фрук-

тов, то:
 старайтесь есть самые раз-

ные фрукты и ягоды;
 в сезон лучше есть свежие 

фрукты, но когда их нет или 
они очень дороги, то можно 
есть замороженные;
 сухофрукты тоже подой-

дут, но только если они сде-
ланы без добавки сахара;
 соки - не заменители фрук-

тов;
 варенья, джемы, компоты 

и прочие заготовки тоже не 
заменяют фруктов и ягод, 
ешьте их как можно меньше.

Если вы потребляете 
мало продуктов с омега-3 
жирными кислотами, то:
 обязательно ешьте жир-

ную морскую рыбу - как ми-
нимум 1 раз в неделю, а луч-
ше 2 раза;
 рыба из холодных морей, 

выловленная в холодное вре-
мя года, содержит омега-3 
кислот больше;
 в нежирной рыбе омега-3 

тоже есть, но в меньшем ко-
личестве, есть такую рыбу 
нужно не реже 1 раза в не-
делю;
 предпочтение отдавайте 

свежей или замороженной 
рыбе;
 лучше цельная рыба, по-

трошеная или тушка, а не по-
луфабрикаты из нее (филе, 
тушка без кожи, фарш, кот-
леты и т. п.);
 консервы и соленья из 

рыбы допускаются ред-
ко, когда нет возможности 
съесть блюдо из свежей или 
замороженной рыбы;
 много омега-3 в печени 

трески, есть ее можно по 1 ч. 
л. в 3-4 дня.

Если потребляете много 
соли, то:
 меньше солите при готовке;
 не досаливайте во время 

еды, уберите солонку со 
стола;
 не покупайте и не делайте 

соленья, маринады, консер-
вы и копченья;
 используйте вместо соли 

специи, пряности, натураль-
ный уксус и лимонный сок;
 купите дорогую соль (цвет-

ную, морскую, обогащенную 
калием или какую-либо еще) 
и используйте ее очень эко-
номно. 

Олег Днепров

ПИЩЕВЫЕ ФАКТОРЫ 
РИСКА

ГЛАВНЫЕ ПИЩЕВЫЕ 
ИСТОЧНИКИ

ОПТИМАЛЬНЫЙ УРОВЕНЬ 
ПОТРЕБЛЕНИЯ

Низкое потребление фрук-
тов***

Фрукты в любом виде (свежие, заморо-
женные, приготовленные, сухофрукты и 
т. п., но не соки, маринады и соленья)

250* (200-300)** г/день

Низкое потребление овощей Свежие, замороженные, приготовленные, 
сушеные, но не соленые и маринованные, и 
не картофель

360 (290-430) г/день

Низкое потребление бобовых Блюда из бобовых и фасоли в любом виде 60 (50-70) г/день

Низкое потребление цельно-
зерновых продуктов

Цельнозерновые хлеб, каши, сухие завтра-
ки, пророщенные зерна, отруби 

125 (100-150) г/день

Низкое потребление орехов и 
семечек

Любые орехи и семечки 21 (16-25) г/день

Низкое потребление молочных 
продуктов

Молоко и молочные продукты любой жир-
ности, исключая соевые и другие раститель-
ные заменители молока

435 (320-520) г/день

Высокое потребление красного 
мяса

Свинина, говядина, баранина, козлятина, но 
не мясо птицы, рыба, яйца и переработан-
ное мясо

23 (18–27) г/день

Высокое потребление перера-
ботанного мяса

Колбасы, сосиски, копчения, соления и т. п. 2 (0-4) г/день

Высокое потребление сладких 
напитков с сахаром

Любые газировки, энергетические напит-
ки, фруктовые напитки, за исключением 
100%-ных фруктовых и овощных соков

3 (0-5) г/день

Низкое потребление пищевых 
волокон

Овощи, фрукты, зерновые (хлеб, каши), 
бобы и фасоль

24 (19-28) г/день

Низкое потребление кальция Любые продукты с кальцием, включая мо-
локо, йогурт, сыры

1,25 (1-1,5) г кальция в день

Низкое потребление морских 
омега-3 жирных кислот

Морская жирная рыба, печень трески 250 (200-300) мг/день

Низкое потребление полинена-
сыщенных жирных кислот

Любые растительные масла Их калорийность должна 
составлять 9-13% от дневной 

потребности в энергии 

Высокое потребление транс-
жиров

Маргарины, выпечка и др. продукты с мар-
гаринами

Их калорийность должна 
составлять не более 0-1% 
от дневной потребности в 

энергии

Высокое потребление натрия 
(соль)

Соль и продукты с большим ее содержа-
нием

3 (1-5) г/день

* Указан оптимальный уровень потребления.
** В скобках указан допустимый интервал потребления.
*** Выделены пищевые факторы риска, которые особенно важны для России.

ОСОБЕННОСТИ 
НАЦИОНАЛЬНОГО 
ПИТАНИЯ

Из-за неправильного питания умирает 
людей больше, чем от табакокурения. 
Это подтверждено в новом исследовании, 
опубликованном в самом известном 
научно-медицинском журнале 
«Ланцет» (Lancet).
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Древние британцы 
называли Стоунхендж 
«Пляской великанов», он 
действительно похож на 
некую игру исполинов, за-
просто ворочавших много-
тонные глыбы.

Недавно археологи 
обнаружили свидетель-
ства того, что тысячи лет 
назад Стоунхендж был 
местом грандиозных мас-
совых гуляний, на кото-

рые съезжались жители 
со всей территории Бри-
танских островов. Ученые 
откопали свиные кости 
и установили их проис-
хождение. Оказалось, что 
животных доставляли из 
Шотландии, Северного 
Уэльса и с северо-востока 
Англии, то есть из самых 
отдаленных мест. Выхо-
дит, Стоунхендж был не 
только местом массового 

паломничества, он еще 
выполнял и объединяю-
щую функцию - люди из 
разных уголков Британии 
и в те далекие времена 
поддерживали связи друг 
с другом. 

«Эти сборища можно 
считать первыми куль-
турными мероприятиями, 
объединявшими всех жи-
телей острова, - говорит 
ведущий автор исследо-
вания, профессор Кар-
диффского университета 
Ричард Магуик. - Люди 
со всех уголков Британии 
стекались к Стоунхенджу, 
чтобы полакомиться едой, 
специально отобранной 
и привезенной издалека». 
Тот факт, что свиней вез-
ли за сотни километров, 
подтверждает исключи-
тельную важность меро-
приятия.

Ученые из Кардифф-
ского университета го-
ворят, что не ожидали, 
насколько сложным, под-
вижным и взаимосвязан-
ным было общество в те 
времена.

Сегодня можно толь-
ко догадываться, как 
выглядел исторический 
комплекс в пору своего 
расцвета. Неизвестно, 
почему великий символ 
островной нации Стоун-
хендж был заброшен и 
постепенно завершилась 
традиция поклонения 
этому месту. Возможно, 
население, создававшее 
его, вымерло в результа-
те какого-то глобально-
го катаклизма, тогда как 
сменившие его пришель-
цы не увидели в этих 
камнях никакого смыс-
ла. По другой версии, 
«нация Стоунхенджа» 
стала жертвой жесто-
ких племен, покорявших 
древние европейские на-
роды.

  Загадочные места планеты

  Не подмаслишь - не продашь

Материалы подготовил Николай Иванов

ЕВРОПА 
В ПАЛЬМОВОЙ 
ЗАПАДНЕ
Отказ какой-либо страны от 
пальмового масла в пользу 
традиционных растительных 
масел может превратиться в 
более чем серьезную внешне-
политическую проблему. Се-
годня Европа оказалась в на-
стоящей пальмовой западне.

В этом смогли убедиться страны 
Евросоюза сразу, как только в Брюс-
селе высказались о намерении огра-
ничить закупки пальмового масла. 
Эта инициатива официально объяс-
нялась вовсе не вредом, наносимым 
«пальмой» здоровью, а желанием 
европейцев спасти малайзийские 
джунгли от интенсивной вырубки, 
когда вместо реликтовых лесов, 
играющих важную роль в формиро-
вании климата планеты, высажива-
ются плантации масличных пальм с 
уничтожением редчайших видов жи-
вотных и птиц.

На деле же в европейских странах 
нарастает бунт фермеров против за-
воза в ту же Францию больших объ-
емов дешевого пальмового масла, 
что разоряет местных производите-
лей растительных масел. Запрет на 
закупку пальмового масла из Ма-
лайзии, Индонезии и Таиланда может 
серьезно поддержать индустрию рас-
тительного масла в Италии, Испании 
и Греции. Но при этом будет нанесен 
тяжелый удар по экспорту в Юго-
Восточную Азию.

Мгновенно отреагировала Малай-
зия, второй после Индонезии мировой 
экспортер этого продукта. Премьер-
министр Тун Махатхир бин Мохамад 
обвинил Европу в стремлении развя-
зать торговую войну.

Больнее всего Малайзия способна 
ответить Европе отказом от закуп-
ки французских истребителей «Ра-
фаль» и евроистребителя «Тайфун». 
Малайзия пригрозила обратиться к 
Китаю за помощью в модернизации 
ее устаревших ВВС.

Информационное агентство Ма-
лайзии приводит слова Махатхира о 
том, что Малайзия купит самолеты 
в других странах, если европейцы 
не будут приобретать ее пальмовое 
масло.

Пригрозили Европе ответными 
мерами также Индонезия и Таиланд, 
они готовы ограничить европейский 
экспорт, ныне оценивающийся более 
чем в 30 млрд евро.

В Европе уже не рады тому, что 
позволили себе сесть на пальмовую 
подпитку. Сегодня азиаты ульти-
мативно требуют от европейцев не 
снижать объемы закупок «пальмы» 
и обвиняют европейские власти в 
попытке дискредитации пальмового 
масла как продукта.

Многие британцы 
убеждены, что своенрав-
ная принцесса погибла в 
катастрофе, подстроен-
ной британской развед-
кой и королевской семьей. 
10 видеокамер в тоннеле 
были развернуты так, 
чтобы ни одна не смогла 
запечатлеть момент ка-
тастрофы, когда лимузин 
с Дианой был професси-
онально подрезан другим 
автомобилем. По неко-
торым свидетельствам, 
в глаза водителю ударил 
ослепительный свет.

Сразу появились до-
мыслы, что Диана была 
беременной от Доди и 
это побудило высшие 
сферы власти решиться 
на ее устранение.

Недавно знаменитый 
судмедэксперт Андже-
ла Гэллоп в своей новой 
книге «Когда собаки не 
лают» впервые подроб-
но рассказала жуткие 
подробности: как все же 
удалось соскрести засох-
шую кровь с коврика у 
сиденья в «Мерседесе» и 
анализ дал негативный 
результат на присутствие 
гормона беременности, а 
проба, взятая из желудка 
Дианы, показала, что она 
не пользовалась контра-
цептивами.

Создается впечатление, 
что ее убийцы попались 
на слух о беременности. 
Говорят, что ее бывший 
супруг принц Чарльз при-
шел в ярость, когда в ари-
стократических кругах 
начались разговоры о бе-
ременности Дианы от лю-
бовника-мусульманина. 
К тому времени она уже 
семь месяцев тесно обща-
лась с Доди аль-Файедом, 
при этом Диана была от-
важной женщиной и не 
страшилась бросить вы-
зов британскому исте-
блишменту.

Спустя почти 17 лет 
после смерти Дианы бри-
танское правительство 
представило публике 
сильно отредактирован-
ный официальный до-
клад о катастрофе. На 
трех страницах машино-
писного текста обнару-
жились 65 закрытых от 
оглашения фрагментов.

Итак вопрос с бере-
менностью на сегодня 
закрыт. Однако, как от-
мечает обозреватель 
«Дейли мейл», следствие 
так и не предъявило убе-
дительного обоснования, 
почему оно отказалось 
рассматривать участие 
белого «Фиата Уно» в 
катастрофе, этот авто-

мобиль, по свидетельству 
очевидцев, подтолкнул 
мчавшийся на высо-
кой скорости лимузин 
на колонну и бесследно 
скрылся.

По одной из версий, 
вместе с медиками ско-
рой помощи на место 
катастрофы прибыл 
агент британской МИ-6 
и, когда обнаружилось, 
что Диана все еще жива 
и находится в сознании, 
был задействован план 
Б: ей сделали инъекцию 
препарата, останавлива-
ющего сердце. Его следов 
невозможно найти, если 
не знать, что искать. Из-
вестный адвокат Майкл 
Мэнсфилд заявил, что 
убийцы Дианы не хоте-
ли ее смерти, а лишь на-
меревались припугнуть 
ее, чтобы она порвала с 
египтянином и прекра-
тила «антигосударствен-
ную» деятельность, кри-
тику правительства за 
продажу оружия странам, 
нарушающим права че-
ловека. Она собиралась 
предоставить доказатель-
ства таких сделок.

В 2013 году бывшая 
жена снайпера-спецна-
зовца рассказала на до-
просе в Скотленд-Ярде о 
том, как ее муж говорил, 

что в смерти Дианы вино-
вны его коллеги, ослепив-
шие водителя лимузина 
пучком яркого света. По 
его словам, в операции 
участвовало специаль-
ное подразделение ком-
мандос из SAS. Однако 
Скотленд-Ярд отказался 
возобновить следствие.

К следствию был при-
влечен судмедэксперт 
доктор Ричард Шепард. 
Сегодня он утверждает, 
что в момент катастро-
фы у нее образовалась 
крошечная пробоина в 
легочной вене и началось 
медленное кровотечение. 
Это крайне редкая трав-
ма, которую трудно сразу 
обнаружить. Сперва Диа-
на находилась в сознании, 
и медики решили, что она 
отделалась незначитель-
ными повреждениями. В 
скорой помощи она стала 
терять сознание. Судмед-
эксперт на основании 
представленных ему до-
кументов сделал ожидав-
шееся от него властями 
заключение, что Диана 
погибла в результате не-
счастного случая. Однако 
не дается никаких оценок 
работе медиков, которые 
не смогли запустить вне-
запно остановившееся 
сердце Дианы.

ПРИНЦЕССУ ДИАНУ ПОГУБИЛ 
СЛУХ О БЕРЕМЕННОСТИ
31 августа 1997 года лимузин с принцес-
сой Дианой и ее возлюбленным - сыном 
египетского миллиардера Доди аль-
Файедом - врезался в колонну тоннеля 
перед мостом Альма в центре Парижа. Вы-
жил только сопровождавший их охранник.

В СТОУНХЕНДЖ СТЕКАЛИСЬ 
НА ПИРШЕСТВА

Ученые из Англии бьются над загадкой, что 
заставляло обитавшие на британской земле 
племена преодолевать сотни миль, чтобы 
участвовать в грандиозных церемониях в 
Стоунхендже - всемирно известном памят-
нике времен неолита.

  Нож в спину
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Весной 2016 года на аэро-
дроме Орловка увидели мед-
вежонка, вышедшего из леса. 
Скорее всего, его маму убили 
охотники. Летчики попыта-
лись устроить малыша в руки 
профессионалов, но 
оказалось, что таких 
живых находок - море, 
в зоопарках бурых ми-
шек полно. А в природу, 
объяснили спасителям 
опытные биологи Ва-
лентин и Светлана Па-
жетновы, зверька уже 
не вернуть - не сможет 
стать диким, уже привык 
к человеку и воспринима-
ет его как своего.

Пришлось оставить 
мишку на аэродроме. Он 
получил имя Мансур (на 
алтайском диалекте это зна-
чит «медведь», а в переводе с 
арабского - «победитель»).

Второе спасение 
косолапого

Вскоре медвежонка при-
шлось спасать второй раз: на 
призывы летчиков принять 
животное в профессиональ-
ные руки откликнулись некие 
люди, пообещавшие отвезти 
зверя в заповедник. Одна-
ко летчиков насторожило, 
что связь с «заповедником» 
сразу оборвалась, его пред-
ставители разом отключили 
телефоны. Как рассказывает 
Андрей Иванов, главный ку-
ратор Мансура, ставший ему 
и другом, и «папой», удалось 
пробить цепочку и выяснить, 
что на самом деле медведя 
отвезли на притравочную 
станцию в Калужской об-
ласти. Пришлось разыграть 
спектакль. Федор Пащенков, 
второй куратор медвежон-
ка, выпросил у станции раз-
решение приехать со своей 
хаски «попробовать притра-
вить собаку на небольшого 
медведя». И точно - Мансур 
оказался там! В ответ на кри-
ки Андрея Мансур заревел из 
маленькой будки. Охранники 
притравочной станции спо-
рить не стали. Мишка уселся 
в машину и поехал домой - на 
аэродром.

«Урожай» медвежат-сирот 
по всей стране приходится 
собирать каждый год. Чаще 
всего их подбрасывают бра-
коньеры, убившие медведицу, 
реже малыши сами в поисках 
тепла и пищи выходят к лю-
дям. Иногда удается их спасти, 
избегая привыкания к чело-
веку, и выпустить в природу. 
Но если уже поздно, то нужна 
помощь: таких зверей стара-
ются пристроить в зоопарки 
или передать в заповедники. 
Но иногда элементарно нет 
мест. Тогда спасенные медведи 

остаются жить у людей, вы-
зволивших их из беды.

«Агрессия зверя - 
лишь реакция 
на поведение людей»
Мансур быстро привык и к 

людям, и к самолетам. Люди 
стали его семьей, к гулу само-
летов привык, не боится. На 
аэродроме в Орловке места 
для растущего медведя не 
оказалось. Группа летчиков-
энтузиастов перебазирова-
лась на аэродром Орешково 
Калужской области. Здесь 
в прошлом году для 
Мансура оборудова-
ли большую огоро-
женную территорию с 
домиком, так что медведь 
живет свободно, как на воле. 
Но без людей уже не мо-

жет. Опекуна Андрея Иванова 
встречает как своего - без объ-
ятий и поцелуев не обходится, 
хотя Мансуру уже четвертый 
год, силищи в звере много, но 
он аккуратен со своим спаси-
телем.

Каждый день Мансур 
съеда ет 12-литровый казан 
каши! Медведь любит гречку, 
рис, летом налегает на яйца и 
творог, овощи. Любит мишка 
лакомиться фруктами - ест 
арбузы, виноград. Мансур - 
настоящий гурман: апельсин 
не лопает целиком, а садит-
ся, медленно чистит и с удо-
вольствием поглоща- е т 
кусочки.

Медведь уже далеко 
не малыш, вес его - 
почти 250 кг! 

И будет еще матереть. По-
сещавший Мансура по при-
глашению летчиков зоолог 
Никита Овсяников, 20 лет изу-
чающий медведей в их при-
родной среде, отмечает, что 
созданные здесь для медведя 
условия идеальные: «Такого 
медведя выпустить в природу 
уже нельзя, его стая - это чело-
век. Но здесь для Мансура все 
продуманно: большая терри-
тория, деревья, рвы, покрыш-
ка, с которой он может бо-
роться-играть, домик-берлога. 
Любому животному нужен 

простор, содержание в тесных 
клетках в зоопарке мучает 
их. Те самые бессмысленные 
хождения из угла в угол, мо-
тание головой - психологи-
ческая реакция на тесноту, 
невозможность двигаться, ре-
ализовывать свои природные 
привычки, интеллектуальные 
возможности. Здесь Мансуру 
комфортно».

Как поясняет специалист, 
да, любой дикий зверь по сво-
ей сути силен и опасен. Но это 
не значит, что он сам по себе 
«орудие убийства»: звери ни-
когда не нападают беспричин-
но. «Это мы, люди, провоци-
руем животных на агрессию. 
Звери крайне осторожны, и 
нападение - это их защита». 
Мансур, считает зоолог, не 
будет агрессивен, если его на 
это не провоцировать, обра-
щаться с медведем ласково и 
внимательно. Эту зиму, кстати, 
Мансур так и не спал, но на его 
настроении бодрствование 
никак не сказалось: медведь, 
как всегда, жизнерадостен.

У мишки свой 
видеоблог

Мансур Орловский (фа-
милию мишка получил по 
названию первого своего 
аэродрома) активно ведет 
страничку в соцсети, где 
рассказывает о своей жиз-
ни. А теперь еще и личный 
видеоблог на YouTube! Да, 
российские летчики, при-
ютившие медвежонка-сироту, 
ведут трансляцию его жизни на 
аэродроме. Так что следить за 
жизнью косолапого может 
каждый желающий.

Трансляция принесла поль-
зу: многочисленные зрители, 
влюбленные в веселого мед-
ведя, перечисляют пожертво-
вания в поддержку Мансура, 

на эти средства и во-
льер ранее построили, 
и еду для зверя закупа-
ют, а теперь медведь 

насобирал еще и на 
личный бассейн!

Но без людей уже не мо-

Как спасают самолеты
Летчики, приютившие медведя, спасают не только 

животных. Эти энтузиасты возвращают жизнь 

заброшенным самолетам, восстанавливая их.

Опекун медведя Андрей 

Иванов - частный пилот 

и очень любит небо. Он с 

командой друзей-энтузи-

астов находит заброшен-

ные самолеты и восста-

навливает их. У самолетов 

есть крылья и «сердце» - 

пламенный мотор, значит, 

они должны летать! Эти 

люди по-настоящему влю-

блены в свое дело! Федор 

Пащенков - выпускник 

МЭИ, инженер-механик; 

Андрей Иванов - выпуск-

ник МАИ, директор Меж-

региональной обществен-

ной организации пилотов 

и граждан - владельцев 

воздушных судов, пилот-

кругосветчик, руководи-

тель проекта «Команда 

Ил-14».
Малая авиация сейчас 

заброшена, государство не 

поддерживает состояние 

техники в рабочем режи-

ме. Многие самолеты про-

сто умирают, ржавеют под 

снегом и дождем.

Здесь, на аэродроме в 

Калужской области, уже 

целая компания таких 

спасенных самолетов. На-

пример, Ил-2 когда-то до-

стали в Сибири из болота! 

Починили, восстановили и 

прямо на нем и прилетели 

сюда! А ведь это заслу-

женный самолет! Штур-

мовики Ил-2 воевали в 

Великой Отечественной 

войне, и по количеству вы-

пущенных машин они за-

несены в Книгу рекордов 

Гиннесса.
Команда авиаторов 

спасла две машины Ил-14. 

И это еще один рекорд, 

ведь в летном состоянии 

всего три таких самолета 

в мире! Третий находится 

в Санкт-Петербурге. Один 

Ил-14Т, «Голубая мечта», 

спасенный летчиками, 

когда-то ржавел в Тушине 

- в нем жили бездомные 

и вили гнезда птицы. Ког-

да авиаторы-энтузиасты 

нашли его, все, что мож-

но, из самолета уже было 

вырвано и растащено, его 

восстанавливали по кру-

пицам. Второй Ил-14Т, 

«Пингвин», стоял в Мячко-

ве, но он был в летном со-

стоянии, оставалось лишь 

немного подлатать.

И таких сохраненных 

самолетов и вертолетов - 

некоторые уже летают, не-

которые в процессе ремон-

та - на аэродроме больше 

десятка.
Восстанавливать тех-

нику приходят и старые 

опытные мастера, кото-

рых находят летчики, их 

золотые руки соскучились 

по работе! Опыта и знаний 

много, применить в совре-

менной жизни некуда, а тут 

они востребованы.

Сегодня в мире малая 

авиация везде рассматри-

вается как одна из пер-

спективнейших авиацион-

ных отраслей. Везде. Но 

только не у нас. Летчики 

мечтают, чтобы государ-

ству снова стало выгодно 

ее развивать.

СЫН ПОЛКА 
КОСОЛАПЫЙ МАНСУР

Три года назад на аэродроме Орловка в Тверской области летчики спасли от 

гибели крохотного медвежонка. Мужчины с сильными характерами и добрыми 

сердцами приютили сироту. Косолапый быстро стал всеобщим любимцем.

в руки 
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Многих я прошла, но ре-
ально только она помогла: 
муж бросил пить, сестра 
родила долгожданного ре-
бенка, сын нашел работу.
Хорошо гадает, пред-
сказывает, воздействует 
на поведение человека 
на расстоянии и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую 
 бабушку Аню Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64
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Ответы на сканворд №16(1320)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Каблучок. 7. Валидол. 10. Аризона. 11. Сосунок. 
12. Юбка. 13. Альбион. 15. Вуз. 16. Гек. 17. Ефремов. 18. «Алло». 19. Об-
разец. 22. Казанова. 25. Дуб. 26. Ванесса. 29. Ершик. 31. Тюбик. 33. 
Пиастр. 35. Уран. 36. Ильин. 38. Гафт. 39. Авангард. 41. Нота. 42. Жир-
ность. 44. Аппендикс. 47. Полупальто. 49. Тур. 50. Шариков. 53. Шпиль-
ка. 55. Бретели. 56. Баккара. 60. Единица. 61. Львенок. 62. Арктика. 63. 
Савраска.  ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Коровник. 2. Бирюза. 3. Чикаго. 4. Каза-
кова. 5. Киль. 6. Боди. 7. Васнецов. 8. Изучение. 9. Луковица. 14. Бра. 20. 
Радикулит. 21. Забота. 23. Забава. 24. Одер. 27. Никитин. 28. Сальность. 
30. Шкодник. 32. Юнг. 34. Тигренок. 37. Ночь. 40. Вамп. 42. Жалейка. 43. 
Рэп. 45. Пар. 46. Стихи. 47. Прядь. 48. Обстановка. 50. Штиблета. 51. Ин-
стинкт. 52. Вышибала. 54. Лик. 57. Ковш. 58. Анни. 59. «Аякс».

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №16 (1320)
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Творение скульптора. 7. Район Москвы, звавшийся За-
яузье. 10. Зашкаливающая грубость. 11. Навес и парижская госпожа. 12. Мелкие ту-
шеные кусочки мяса и зелени. 13. Спутница широты в географии. 15. Поперечина, 
что держит парус. 16. Чешский идеолог и мыслитель Ян. 17. Средоточие испытаний, 
закаляющих характер. 18. Юрий, режиссер фильма «Завтра была война». 19. Зим-
нее убежище для овощей. 22. Краткое изложение содержания оперы. 25. Шишка на 
стволе березы. 26. Едкий натр иначе. 29. Курорт у озера Рица. 31. Жидкий металл 
в градуснике. 33. Элемент, чувствующий прикосновение. 35. Запрет именем главы 
государства. 36. Кушанье с княжеского стола. 38. Место международного кинофести-
валя. 39. Нужная бумажка в книге. 41. Западный сосед Вьетнама. 42. 26-й президент 
США. 44. Эгоцентрист с черным чувством. 47. Антонио – скрипичный мастер. 49. Ме-
зозойская или палеозойская. 50. Количество прожитых лет. 53. Латыш или эстонец. 
55. Единица уровня звука. 56. Памятник, устремившийся в небо. 60. Первый ведущий 
«Поля чудес». 61. Система защиты страны. 62. Малыш-толстячок. 63. «Ухажер» за ро-
зовыми кустами. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Всепланетный розыск. 2. Аэродинамическая мельница. 3. За-
предельное усилие. 4. Ядовитая насмешливость. 5. Полуостров в Сибири. 6. Туман-
ное начало дня. 7. Боевое оружие краснокожего. 8. Штат – сосед Техаса и Теннесси. 
9. Популярный допинг. 14. Попадание в футбольные ворота. 20. Накидка на диван или 
кровать. 21. Поток товаров из-за рубежа. 23. Амурная роль Ширвиндта. 24. Хищник 
с сингапурского герба. 27. Настоящая фамилия Ильича. 28. Поклонница искусства 
Мельпомены. 30. Адрес Эвереста. 32. «Бегун» по проводам. 34. Наложница в ханском 
гареме. 37. Появление новой жизни в отаре. 40. Музыкальный струнный треугольник. 
42. Бесценный предмет коллекционера. 43. Жжение от комариного укуса. 45. Родич 
ильма и карагача. 46. Брэдшоу, подруга Саманты и Миранды. 47. Маленькая булочка. 
48. Нытик, не верящий, что он здоров. 50. Оборотень-кровосос. 51. Должность Кэт 
в группе Штирлица. 52. Тягач пассажирских вагонов. 54. Первая вечеринка Наташи 
Ростовой. 57. Один из авторов сценария «Белого солнца пустыни». 58. Царь, убояв-
шийся младенца. 59. Хлебный напиток. 

ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО
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